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«Декрет — это, конечно, прекрасно. Но мне кажется, его 
создатели немного переоценили привлекательность 
Беларуси во всем остальном, массового паломничества 
айтишников не случится». 

«Tesla  — 
автомобиль 
с динамикой 
Lamborghini, но 
на нем можно 
съездить в 
супермаркет 
за покупками». 
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«необходимо научить наши предприятия конкурировать, 
а не использовать административный ресурс министерств 
или исполкомов».

Василий МаТЮШеВСкИЙ
Первый заместитель 
Премьер-министра Беларуси1

«сегодня в Китае уже действует иной подход, когда 
«не бизнес слушает правительство, а правительство 
слушает бизнес».

кирилл руДыЙ
Посол Беларуси в Китае 2

П О Л И Т И К А

м е ж д у н А р О д н ы е  О Т н О ш е н И я

«нужно ввести очень жесткую экономическую экспертизу 
этих (инвестиционных — прим. ред.) проектов. Мы настро-
или массу торговых центров, которые не скоро будут у нас 
востребованы».

Михаил СупруНОВИЧ
Предприниматель3

с Т р О И Т е Л ь с Т в О

«Бизнес просил дать больше самостоятельности. Пожалуй-
ста. но на другой чаше весов — ответственность. [Штраф в 
размере] 10% от оборота — серьезная сумма. Поэтому я бы 
не говорил, что это мягкий подход».

Владимир кОЛТОВИЧ
Глава Марта 4

р е г у Л И р О в А н И е

«Количество приезжающих в Минск постоянно растет. 
Конечно, большую роль в этом играет безвизовый пятид-
невный режим со многими странами. Мы с нетерпением 
ждем, когда этот срок увеличат в два раза».

роджер ван Зантен
Генеральный менеджер 
DoubleTree by Hilton

5

«все социальные обязательства выполнены при соблю-
дении режима жесткой экономики. Главный вывод — мы 
живем по средствам».

андрей кОБякОВ
Премьер-министр Беларуси 6

г О с Т И н И ч н ы й  б И з н е с

П О Л И Т И К А

«Это действительно смелый документ и смелый шаг 
Президента» (о подписании «декрета Пвт 2.0» — прим. ред.).

Дмитрий ГурСкИЙ
Партнер венчурного 
фонда Haxus7

I T - И н д у с Т р И я

«айтишники заработали денег. Хотели бы вернуться в 
страну (о необходимости провести амнистию капитала — 
прим. ред.)».

Владимир каряГИН
Глава республиканской 
конфедерации 
предпринимательства8

П р е д П р И н И м АТ е Л ь с Т в О

Правительство утвердило среднесрочную финан- 
совую программу республиканского бюджета на 
2018–2020 годы. Согласно документу, прирост 
ВВП запланирован на уровне 1,2% в 2018 г., 1,4% 
в 2019 г. и 2% в 2020 г. Инфляция составит соот-
ветственно 7,4%, 6,4%, 5,6%, ставка рефинансиро-
вания — 10,5%, 9,5%, 9% на конец 2020 года. Курс 
белорусского рубля к доллару на конец 2018 го-
да составит 2,0840, в конце 2019 года доллар бу-
дет стоить 2,2017 рубля, 2020-го — 2,3091 рубля.

Экономика

Программа бюджета 
до 2020 года: прирост ввП 
на 2% и инфляция 5,6%

Беларусь разместила еврооблигации на $600 млн 
под ставку 6,2%. В 2017 году страна размести-
ла еврооблигации на $1,4 млрд. 15 февраля Бела-
русь начала road show евробондов в США и Ев-
ропе. Организаторами размещения еврооблига-
ций выступали Citi и Raiffeisen Bank International 
AG, соорганизатором — Банк развития Белару-
си. Евробонды были размещены двумя транша-
ми доходностью на уровне 7,125% и 7,625%.

$600 млн на 12 лет под 
6,2% годовых 

Государство рассматривает возможность прода-
жи акций в компании «БеСТ». Этот вопрос обсуж-
дали на совещании у Александра Лукашенко. «У 
нас не одна компания работает, а целых две круп-
ных и третья, которая просит о поддержке. Речь 
идет о приватизации нескольких процентов, кото-
рые находятся в собственности государства, ком-
пании «БеСТ», — пояснил глава государства.

Государство может продать 
акции «Бест»

Владелец китайской Geely стал крупнейшим ак-
ционером Daimler. Ли Шуфу собрал 9,69% ак-
ций концерна, владеющего маркой Mercedes-
Benz. В итоге Ли становится крупнейшим акци-
онером компании, производящей легковые авто-
мобили, большегрузы и автобусы. Geely собира-
ется заключить технологический альянс с Daimler 
по электромобилям и самоуправляющимся маши-
нам, чтобы конкурировать с Tesla, Google и Uber.

владелец Geely стал 
крупнейшим акционером 
Daimler

СООО «Конте Спа» выполнило все обязатель-
ства по покупке акций ОАО «Брестский чулоч-
ный комбинат» и внесло в уставный фонд поч-
ти $6 млн. Также СООО «Конте Спа» обя-
зуется обеспечить направление этих денеж-
ных средств на развитие предприятия.

сооо «Конте спа» внесло 
$6 млн в брестскую «чулочку»

но
во

ст
и но

во
сти

Российский ювелирный холдинг «Адамас» с это-
го года будет запускать франчайзинговые магази-
ны за рубежом. Первые появятся в Беларуси и Ка-
захстане, в дальнейшем планируется открывать их 
и в других странах Евразийского экономического 
союза. Их площадь составит 30—60 кв. м. Партнер-
франчайзи будет получать 40% от выручки, срок 
окупаемости магазина рассчитан на 1,5 года. Раз-
виваться по франчайзингу «Адамас» будет и в Рос-
сии. Всего в этом году компания намерена открыть 
40 франчайзинговых магазинов (с учетом тех, что 
появятся за рубежом). В период с 2007 по 2012 год 
«Адамас» уже работал по франшизе, но результа-

Бизнес

российский рынок 
ювелирных изделий просел. 
«адамас» собрался в Беларусь

ты программы в холдинге называют неудовлетво-
рительными, объясняя это тем, что тогда франчай-
зи получали только вывеску и сами занимались 
подбором ассортимента. Холдинг «Адамас», осно-
ванный в 1993 году, — крупный производитель и 
продавец ювелирных украшений в России. У не-
го более 200 собственных магазинов в 77 городах.
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Br490 000 000
СОСТАВЛЯЕТ
бюджет прожиточного минимума на одного члена 
молодой семьи из трех человек Br356

ДО Br2
по такой цене 
поставляется 40% 
белорусских лекарств

6
такому количеству банков 
Беларуси Fitch Ratings 
повысило долгосрочные 
рейтинги дефолта эмитета 
с уровня «В-» до «В», 
это «Беларусбанк», 
«Белинвестбанк», «Банк 
развития», «БПС-Сбербанк», 
«Банк БелВЭБ», 
«Белгазпромбанк»

56% музыка и ТВ
50% сон

ДолжНа БыТь чИсТая ПрИБыль «БеларУсБаНКа» По ИТогам 2020 гоДа

Ци
Ф

рЫ
ЦиФ

рЫ

КаК БелорУсы сНИмаюТ сТресс, %

35% общение
24% прогулки на природе
21% книги, газеты, журналы
21% физический труд, работа 
на даче
6% физкультура и спорт

9,5 здоровье
9 понимание в семье

жИзНеННые цеННосТИ БелорУсоВ 
(оцеНКа По 10-БалльНой ШКале)

8,6 материальный достаток
8 жизнь без конфликтов
7,9 любовь
6,9 надежные друзья
6,6 хорошее образование

4,6%
составила инфляция в 
Беларуси за 2017 год, 
основной вклад в нее 
внесли цены на услуги 
ЖКХ, их стоимость 
выросла на 16,5%

1308 млн
количество операций 
с использованием 
банковских карточек 
в год в Беларуси, 
в 2010-м — 464 млн

6,1 внешняя привлекательность, 
возможность хорошо одеваться
5,3 возможность путешествовать
5,2 занятия физкультурой и спортом

€26 000
такую сумму 
потратил Эмманюэль 
Макрон на визажиста 
за три месяца своего 
президентства

€3 000 000
ВыДелИТ БеларУсИ еВроПейсКИй союз 
На реалИзацИю ПроеКТа По ПоДДержКе 
эКоНомИчесКой ПолИТИКИ

50 506
78 801

МинсК

26 225
37 504

Минская область

12 909
21 498

витебская область

11 804
22 732

Могилевская область

13 884
26 570

Гомельская область14 541
32 186

Брестская область

11 549
24 224

Гродненская область

сКольКо В БеларУсИ юрлИц И ИП

на 1 января 2018 года в 
республике действовало 
141,4 тыс. юрлиц, а 
количество индивидуальных 
предпринимателей 
составляло 243,5 тыс.

Зарегистрировано

10 471
32 304

Ликвидировано

10 562
37 398

юрлица
ИП

$74 000 000
ВыДеляТ На сТроИТельсТВо УчасТКа меТро оТ сТаНцИИ 
«КоржеНеВсКого» До «юБИлейНая» В 2018 гоДУ 32

место в мире 
занимает 
Беларусь по 
развитию 
информаци-
онно-комму-
никационных 
технологий

2017 ГОД
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КАК Apple pAy И 
SAMSUnG pAy ИзМЕняТ 

«БАнКОВСКИй ПЛАСТИК»

в деКаБре ГЛава «сБерБанКа» ГерМан ГреФ наЗваЛ «БанКовсКий ПЛастиК» атавиЗМоМ 
и ЗаявиЛ, что Мечтает о тоМ МоМенте, КоГда у неГо КарточеК не Будет вооБще 
в КарМане. он рассКаЗаЛ журнаЛистаМ, что оПЛачивает ПоКуПКи При ПоМощи 
APPle PAy, а КарточКаМи ПоЛьЗуется от БеЗЫсХодности. ЗаМеститеЛь диреКтора 
деПартаМента роЗничноГо БиЗнеса «БеЛарусБанКа» серГей яКутович рассКаЗаЛ, 

КаК ЗаПусК МоБиЛьнЫХ ПЛатежей в БеЛаруси иЗМенит КарточнЫе ПродуКтЫ 
и ПочеМу APPle PAy не ЗаМенит интернет-БанКинГ.

Субъективно я разделяю позицию 
Грефа о том, что форм-фактор карт бу-
дет меняться. Мы с утра до вечера поль-
зуемся девайсами, носим мобильный те-
лефон с собой. И если забываем его до-
ма, день превращается в кошмар. Мы 
с собой носим три-пять карточек, по-
этому и Apple pay, и Samsung pay — 
очень удобные сервисы с точки зре-
ния их использования и хранения. 

Одновременно с этим нужно рас-
сматривать и второй момент: обще-
ство в полной мере не готово к перехо-
ду на мобильные платежи. Есть пенси-
онеры, которые наверняка будут поль-
зоваться карточками, потому что перей-
ти на смартфон с nFC для них тяжело. 

Конечно, молодежь сегодня — эко-
номически активная часть населе-
ния, но эта аудитория имеет свою гра-
дацию: школьники, которые не гене-
рируют платежи; студенты, которые 
имеют минимальный набор средств, 
и работающая молодежь — катего-
рия людей, которая будет гнаться за 
технологическими новинками и ис-
пользовать смартфон для оплаты. 

Мы привыкли совершать покупки в 
App Store и Google play. С запуском мо-
бильных платежей при помощи смарт-
фона можно будет не только покупать 
приложения, но и оплачивать покупки 
в супермаркете. наше время драгоцен-
но, поэтому лично я выступаю за пол-
ную цифровизацию — за возможность 
получения карты вообще без прихода в 
банк. зачем тратить время, когда вопрос 
можно решить дистанционно? Доста-
точно выпустить виртуальную карту и 
зарегистрировать ее в платежной систе-
ме. «Беларусбанк» развивается с учетом 
всех технологических инноваций, поэ-
тому мы будем стараться поддерживать 
все технологии, которые есть на рынке. 

При этом нужно понимать, что Apple 
pay, Samsung pay — это сервисы сто-
ронних компаний. То есть сама корпо-
рация должна одобрить запуск систе-
мы в стране. законодательно проблем с 
ее запуском нет. я бы сказал, что с точ-
ки зрения законодательства многое де-
лается для развития цифровых кана-
лов. У нас достаточно оборудования с 
бесконтактными интерфейсами, поэ-
тому в техническом плане также про-

Сергей якуТОВИЧ
Заместитель директора департамента 
розничного бизнеса «Беларусбанка»

блем нет. Думаю, что в вопросе разви-
тия инфраструктуры мы можем даже 
опережать наших ближайших соседей. 

В моем понимании, в скором вре-
мени мы полностью не уйдем от карт. 
Во-первых, для пользования мобиль-
ными платежами нужен интернет. Во-
вторых, телефон должен быть заря-

жен, а сегодня даже новые смартфо-
ны разряжаются за 10—12 часов ак-
тивного использования. Поэтому кар-
ты никуда не уйдут — ими будут поль-
зоваться вместе со смартфонами. По-
степенно, лет через пять, эта тенден-
ция будет меняться — пользовате-
ли начнут переходить на мобильные 
платежи. но пока не изобрели теле-
фон, который заряжается за пять ми-
нут и работает без подзярядки неделю.  

Другой момент связан с тем, 
что пока Apple pay может предо-
ставить только возможность опла-
ты и перевода денег, но с его по-
мощью, например,  нельзя пла-
тить за коммунальные услуги. Мо-
бильный банкинг может больше.

«Беларусбанк» запустил 
сервис бесконтактных 
платежей BelARUSBANK 
Pay. теперь держате-

наШе вреМя драГоЦенно, ПоЭтоМу Лично я 
вЫстуПаю За ПоЛную ЦиФровиЗаЦию — 
За воЗМожность ПоЛучения КартЫ вооБще БеЗ 
ПриХода в БанК. ЗачеМ тратить вреМя, КоГда воПрос 
Можно реШить дистанЦионно? достаточно 
вЫПустить виртуаЛьную Карту и ЗареГистрировать 
ее в ПЛатежной систеМе. «БеЛарусБанК» 
раЗвивается с учетоМ всеХ теХноЛоГичесКиХ 
инноваЦий, ПоЭтоМу МЫ БудеМ стараться 
Поддерживать все теХноЛоГии, КоторЫе есть на 
рЫнКе. При ЭтоМ нужно ПониМать, что APPle PAy, 
SAmSUNG PAy — Это сервисЫ сторонниХ КоМПаний. 
то есть саМа КорПораЦия доЛжна одоБрить ЗаПусК 
систеМЫ в стране. ЗаКонодатеЛьно ПроБЛеМ 
с ее ЗаПусКоМ нет. я БЫ сКаЗаЛ, что с точКи Зрения 
ЗаКонодатеЛьства МноГое деЛается дЛя раЗвития 
ЦиФровЫХ КанаЛов.

ли карт mastercard или 
maestro могут оплачи-
вать покупки в магази-
нах смартфоном с HCe на 
базе Android 4.4 и новее. 
ссылка на Google Play:
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ИнфЛяцИя: ПОЛУчИТСя ЛИ 
СОХРАнИТь ДОСТИЖЕнИЕ 

ПРОШЛОГО ГОДА

По итоГаМ деКаБря 2017 Года К деКаБрю 2016 Года уровень Прироста 
индеКса ПотреБитеЛьсКиХ Цен (иПЦ) сЛожиЛся на уровне 4,6%. ГЛавнЫй 

сПеЦиаЛист Центра стратеГичесКоГо раЗвития и ЭКоноМичесКиХ 
иссЛедований «БеЛарусБанКа» МаКсиМ еМеЛьянов раЗоБраЛся, КаКие ФаКторЫ 

сПосоБствоваЛи ЭтоМу историчесКоМу достижению и МожеМ Ли МЫ 
рассчитЫвать на таКую же ниЗКую инФЛяЦию в БудущеМ.

Именно долговременность инфляционных процессов важна для 
экономики. ИПц – лишь один из наиболее популярных и доступ- 
ных индикаторов изменения цен, но существуют и другие: дефля- 
тор ВВП, индекс цен производителей промышленной продукции 
(ИцППП). В 2017 году наблюдалось замедление инфляции 
не по всем индикаторам.

По итогам прошлого года Белстат сообщил о рекордно низком 
уровне инфляции: в декабре 2017 к декабрю 2016 ИПц вырос лишь 
на 4,6%. В суверенной истории Беларуси такой небольшой рост по-
требительских цен никогда не наблюдался. наиболее близко 
к нему подошли в 2006 году, когда «декабрь к декабрю прошлого 
года» цены выросли на 6,6%. 

Дефлятор ВВП, который учитывает цены на все произведенные 
в Беларуси товары и услуги, в т.ч. экспортированные, благодаря 
росту экспортных цен в прошлом году вырос с 7,8% до 8,1%. 
ИцППП в декабре 2017 по сравнению с декабрем 2016 вырос на 
11,2% (на 1,8 п.п. больше, чем годом ранее). Т.е. показатели, кото- 
рые характеризуют общий уровень цен в экономике, показали 
рост, в отличие от ИПц.

В целом за 2017 год ИПц вырос на 5,4%, но цены на продукто- 
вые товары выросли на 7%, а на услуги – на 8,7%. Единственной 
составляющей ИПц, которая показала низкий рост, были непро- 
довольственные товары – всего на 3%. Т.е. низкая инфляция 
объясняется низкими темпами роста цен на непродоволь- 
ственные товары.

С другой стороны, мировые цены в прошлом году падали или 
росли медленно. значит, мы не «импортировали инфляцию». 
Кроме того, впервые в наблюдаемой истории цены в рублях на 
импортные товары не выросли как по группе продовольственных 
товаров, так и по группе непродовольственных товаров. При 
этом исторически рост именно импортных цен предопределял 
уровень инфляции.

С 2015 года и до III квартала 2017 года снижались доходы насе-
ления, что снизило покупательский спрос и, в свою очередь, обо-
стрило конкуренцию на потребительском рынке, не давая продав-
цам и производителям слишком «задирать» цены. Доходы рос-
ли медленнее роста ВВП: за 11 месяцев они увеличились толь-
ко на 1,5% (ВВП вырос на 2,2%) и только за весь год догна-
ли рост ВВП (на 2,4%) благодаря декабрьскому росту зарплат.

Если брать только цены на потребительские товары и услу-
ги, могло показаться, что цены выросли больше чем на «4,6% за 
год». Дело в том, что для каждого человека уровень «личной ин-
фляции» зависит от набора товаров и услуг, которые он приоб-
ретает. По официальным данным, молочные продукты в про-
шлом году подорожали более чем на 10%, картофель – на 1/4, ус-
луги дошкольных учреждений – на 15,5%, отопление – на 28,9%, 
а водоснабжение – в 1,46 раза. Благодаря особенностям пси-
хики мы легко обращаем внимание на подорожание, но не за-
мечаем цен, которые снижаются или остаются прежними. Бел-
стат в своей «корзине» учитывает все товары и услуги. 

Можно говорить о том, что низкий официальный уровень ин-
фляции – заслуга нацбанка Беларуси, который установил основ-
ной целью снижение инфляции, измеряемой индексом потреби-
тельских цен (ИПц), до 9% (декабрь 2017 к декабрю 2016). Меж-

Максим еМеЛьяНОВ
Главный специалист Центра стратегического развития 

и экономических исследований «Беларусбанка»

ду тем, перевыполнение показателя не 
является положительным фактом. Это 
означает, что политика планировалась 
исходя из инфляции в 9%, а получи-
ли 4,9%. никто не даст гарантии, что в 
следующем году ситуация не поменя-
ется в обратную сторону. При этом де-
нежно-кредитная политика регулято-
ра в 2017 году была умеренно жест-
кой. Ставка рефинансирования за год 
была снижена с 18% до 11%, а прирост 
широкой денежной массы, который за 
год должен был оказаться в диапазо-
не 14±2%, составил 15,3%. Основной 
прирост произошел в декабре 2017 го-
да, когда увеличенные зарплаты ока-
зались на счетах до востребования и 
не могли оказать влияния на инфля-
цию; за 11 месяцев средняя М3 вырос-
ла только на 10,6%. В реальном выра-
жении ставки снижались незначитель-
но, роста кредитования (за исключени-
ем потребительского) не происходило.

В Основных направлениях денеж-
но-кредитной политики на 2018 год за-
фиксировано ограничение инфляции 
(декабрь 2018 года к декабрю 2017 го-
да) в 6%. С учетом расхождения пла-
на и факта за 2017 год вдвое в на-
ступившем году мы сможем увидеть 
как 2% прироста ИПц, так и 10%. 

Многое будет зависеть от мировых 
цен и от курса белорусского рубля к 
иностранным валютам. Также необ-
ходимо учитывать, что на ИПц бу-
дет «давить» необходимость повы-
шения уровня возмещения населени-
ем затрат на ЖКХ, что приведет к ро-
сту регулируемых цен. Также повы-
шающее влияние на инфляцию мо-
жет оказать рост заработных плат, не-
обеспеченный ростом производи-
тельности труда и созданием высо-
копроизводительных рабочих мест.

Таким образом, можно утверди-
тельно ответить на вопрос достиже-
ния цели по инфляции в текущем го-
ду. но для долговременного замед-
ления инфляции необходимо со-
хранение устойчивой экономиче-
ской и денежно-кредитной политики 
при отсутствии значительных внеш-
них шоков, а также снижение ин-
фляционных ожиданий населения.



   цИфроВая        ПерсПеКТИВа
ШКоЛа иМени ФЛетчера в университете таФтса и mASteRCARD составиЛи ГраФиК раЗвития 

ЦиФровой ЭКоноМиКи, КоторЫй ПоКаЗаЛ, в КаКиХ странаХ она ПроЦветает, а в КаКиХ 
наХодится в уПадКе. БеЛаруси на ЭтоМ ГраФиКе нет. воЗМожно, с ПодПисаниеМ «деКрета  

Пвт 2.0» наШа страна на неМ Появится. ПоКа ЭтоГо не ПроиЗоШЛо, Герои ноМера, 

ПосвященноГо It, исХодя иЗ своеГо оПЫта, наШЛи на ГраФиКе Место дЛя БеЛаруси и 
рассКаЗаЛи, КаКие КоМПании исчеЗнут череЗ 10 Лет, ПриБЛиЗит Ли деКрет ПриХод Центров 
раЗраБотКи GOOGle и FACeBOOK в ресПуБЛиКу и что ЗаставЛяет БеЛоруссКиХ айтиШниКов 

раБотать в БеЛаруси, уеЗжать За ГраниЦу и с ГоЛовой уХодить в науКу.

Николай МаркОВНИк
Управляющий компанией VP Capital Belarus

14__

Дмитрий пыТкО
Владелец компании SolbegSoft

18__

Юрий ХраМОЙ
product-manager, Лондон

26__

андрей креМеЗ
GUI-дизайнер. Минск

27__

Команда создателей 
суперкомпьютера НАН Беларуси

32__
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перСпекТИВНые
прОБЛеМНые

ЛИДеры

ЗаМеДЛяЮЩИеСя

Боливия
Бангладеш

Кенияфилиппины

россия
Колумбиямексика

Камерун
Индия

Индонезия

морокко

Иордания

Вьетнам

Нигерия

алжир

Италия

Болгария

Бразилия

Таиланд

Пакистан

южная африка

Перу

египет

греция

словакия

словения

Венгрия

Испания

чехия

Китай

саудовская аравия

малайзия

Турция
Польша

латвиячили

Португалия

оаэИзраиль
эстония

Новая зеландия

сингапур

Великобритания

германия

япония

гонконг

сШа

Норвегия

франция

финляндия

австрия
Канада

Швейцария

южная Корея

Бельгия

Ирландия

Нидерланды
австралия

Дания
Швеция
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tReNDS«через 10 леТ 

Не БУДеТ Не 
IT-КомПаНИй» 
уПравЛяющий 
VP CAPItAl 
BelARUS о 
«деКрете Пвт 2.0»

т е к с т : 
Д м и т р и й  с И м о Н о В

одно раБочее Место в It соЗдает 3–4 в остаЛьной ЭКоноМиКе. таК считает 
уПравЛяющий КоМПанией VP CAPItAl BelARUS ниКоЛай МарКовниК. в интервью 
PRO БеЛарусБанК тоП-Менеджер рассКаЗаЛ, чеМ БеЛарусь ПоХожа на иЗраиЛь и 
ФинЛяндию и ПочеМу череЗ 10 Лет все КоМПании Будут раБотать в It-сФере.

николай МарКовниК, 
генеральный менеджер 
VP Capital Belarus.
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— В чем конкурент-
ные преимущества Бе-
ларуси перед страна-
ми, также активно разви-
вающими IT-сектор (Ки-
тай, Индия, Россия)?

— Беларусь — маленькая 
страна по сравнению с Кита-
ем, Индией, Россией. У нас 
во много раз меньше чело-
веческих ресурсов для раз-
вития IT и отсутствует раз-
витый внутренний рынок. 

но у Беларуси есть все 
шансы, для того чтобы 
превратить эти недостат-
ки в преимущества. Сегод-
ня страна создает лучшие 
в регионе условия для раз-
вития IT. Это позволит ак-
тивно развивать не толь-
ко аутсорсинговые моде-
ли IT-бизнеса, но и продук-
товые. Эффективность про-
дуктовых IT-компаний ил-
люстрирует пример Viber. 
Команда из 30 человек соз-
дала мессенджер, кото-
рый был продан японской 
компании Rakuten за $900 
млн. Эта цифра сопоста-
вима с экспортом всех ре-

зидентов Парка высоких 
технологий с 30 000 ра-
ботников за один год.

небольшой внутренний 
рынок позволяет белорус-
ским IT-компаниям с само-
го начала ориентировать-
ся на мировой рынок. Для 
того чтобы на нем конку-
рировать, необходим высо-

кий уровень компетенций, 
организации бизнес-про-
цессов, постоянное обуче-
ние и самообучение. Это за-
дает высокую планку. Бе-
лорусские IT-компании и 
специалисты соответству-
ют этому мировому уровню.

— Mastercard состави-
ла график развития цифро-
вой экономики и выделила 
в нем четыре группы стран: 
замедляющиеся, проблем-
ные, перспективные и стра-
ны-лидеры. Нашей стра-
ны на графике нет. К какой 
группе вы бы ее отнесли?

— Беларусь относится к 
перспективным странам. 
Уверен, что принятие Де-
крета № 8 придаст дополни-
тельный импульс для раз-
вития IT в нашей стране. 
У нас появится много но-
вых команд и интересных 
проектов. Мы очень похо-
жи на такие страны, как Из-
раиль и финляндия. У нас 
небольшое количество на-
селения и ориентация на 
внешние рынки. но в отли-

чие от этих стран мы свой 
потенциал еще не до кон-
ца раскрыли и реализовали.

— Как вы считаете, 
почему в числе «за-
медляющихся» оказа-
лись экономически раз-
витые страны (Фран-
ция, Швеция, Канада)?

— Известный исследо-
ватель поведенческой эко-
номики Дэниэль Канеман 
в книге «Thinking Fast and 
Slow» приводил интересный 
пример принципа «регрес-
сии к среднему». Те, кто 
показывал очень высокие 
результаты, в следующей по-
пытке с большей вероятно-
стью могут показать худший 
результат. Тогда как те, кто 
показывал очень плохие ре-
зультаты, — в очередной раз 
могут улучшить пока- 
затель. Каждая страна и 
общество проходят опре- 
деленные этапы. невоз- 
можно все время разви-
ваться высокими темпами. 
Когда-то темп может сни-
зиться и тебя включат в спи-
сок «замедляющихся».

— Сегодня Беларусь 
позиционирует себя как 
IT-государство. При этом 
уровень проникновения 
IT-технологий в обще-
ственном транспорте, госу-
правлении низкий. В Эсто-
нии президента выбира-
ют при помощи электрон-
ных сервисов. Чем у нас 
вызван такой диссонанс?

— ООн ежегодно со-
ставляет e-Government 
Development Index. Соглас-
но последним доступным 
данным оттуда — Беларусь 
занимает 49 строку из 193.

не так и плохо, со-
гласитесь. У Эстонии, 
кстати, 13-е место.

Еще интересно, что по 
индексу развития инфор-
мационно-коммуника-
ционных технологий Бе-
ларусь занимает 32-е ме-
сто из 176 в мире, опере-
жая всех своих соседей, в 
том числе страны ЕС: Поль-
шу, Литву и Латвию.

Так что никакого диссо-
нанса здесь нет. Эти ин-

дексы более-менее точно 
определяют место Белару-
си по развитию этих сфер.

— Декрет дает новые воз-
можности только для рези-
дентов ПВТ. Это справед-
ливо для компаний, так-
же работающих в IT, но 
не состоящих в Парке?

— Декрет расширяет виды 
деятельности, которые мож-
но осуществлять в рамках 
ПВТ. Это значит, что специ-
альным режимом ПВТ смо-
жет воспользоваться боль-
ше компаний. Есть мнение, 
что через 10 лет не будет не 
IT-компаний. Все компании 
будут по факту IT-ком- 
паниями. С этим мнением 
сложно не согласиться. 
Особенно приятно ви-
деть, что в Беларуси мно-
гие осознают эти процессы. 
например, недавно в эфи-
ре одной из передач на бе-
лорусском ТВ представи-
тель БЕЛАза сказал, что 
БЕЛАз во многом уже яв-
ляется IT-компанией, так 
как там обрабатываются 
огромные массивы данных. 
Также он подтвердил наме-
рения создать IT-компанию 
в рамках БЕЛАза и за-
регистрировать ее в ка-
честве резидента ПВТ.

— Есть ли планы рас-
ширять сферу влия-
ния декрета на компа-
нии-нерезиденты ПВТ?

— Мы как представите-
ли бизнеса могли бы толь-
ко приветствовать инициа-
тивы, направленные на рас-
пространение отдельных 
положений декрета на всю 
экономику в целом. В де-
крете есть очень много по-
ложений, которые имеют 
перспективу быть распро-
страненными на экономи-
ку в целом. Приятно видеть, 

что государство постепен-
но расширяет свободу осу-
ществления предпринима-
тельской деятельности.

— Насколько это рыноч-
ная история, когда государ-
ство создает для IT-ком- 
паний особые условия?

— Рыночная экономи-
ка действительно все са-
ма регулирует. Это регу-
лирование или «невиди-
мая рука» экономики дей-
ствует в мировом масшта-
бе. Такое «регулирование» 
проявляет себя в том, что 
без наличия условий для 
работы IT в Беларуси от-
дельные специалисты и це-
лые бизнесы уезжали за 
рубеж — в страны запад-
ной Европы и США. В ми-
ре происходит конкуренция 
юрисдикций. Приятно ви-
деть, что наша страна дела-
ет попытку в такой конку-
ренции участвовать, а не на-
блюдает пассивно за тем, 
как лучшие специалисты и 
бизнесы уезжают из страны.

— С одной стороны, де-
крет способствует тому, 
чтобы в стране развива-
лись «продуктовые» ком-
пании. С другой сторо-
ны, он разрешает круп-
ным международным кор-
порациям легально соз-
дать в Беларуси свои цен-
тры разработки. Не поме-
шает ли это развитию в Бе-
ларуси собственных «про-
дуктовых» компаний?

— Если в Беларуси от-
кроет свой центр разработ-
ки крупная международ-
ная корпорация — это бу-
дет большим успехом стра-
ны и ПВТ в частности. Од-
но рабочее место в сфере 
IT создает 3–4 рабочих ме-
ста в остальной экономике. 

Также в нашу страну прие-
дут специалисты из других 
стран. Уровень эксперти-
зы и компетенций местных 
специалистов будет расти. 
В целом увеличение ко-
личества IT-специалистов 
развивает профессиональ-
ную экосистему. Именно 
от размера этой экосисте-
мы зависит количество по-
являющихся идей для про-
дуктовых стартапов. Поэ-
тому я бы сказал, что при-
ход международных кор-
пораций будет только спо-
собствовать развитию про-
дуктовых IT-компаний.

— Декрет дает воз- 
можность приглашать 
иностранных специалис- 
тов для работы в Белару- 
си. Как вы считаете, чем 
белорусская компания 
может заинтересовать 
условного разработ- 
чика из США или Ве- 
ликобритании?

— Сомневаюсь, что Бе-
ларусь сможет заинтересо-
вать условного разработ-
чика из США. но что каса-
ется стран Восточной Ев-
ропы, в том числе России 
и Украины, — то запросто.

ЭФФеКтивность ПродуКтовЫХ It-КоМПаний 
иЛЛюстрирует ПриМер VIBeR. КоМанда иЗ 30 чеЛовеК 
соЗдаЛа Мессенджер, КоторЫй БЫЛ Продан яПонсКой 
КоМПании RAKUteN За $900 МЛн. Эта ЦиФра соПоставиМа 
с ЭКсПортоМ всеХ реЗидентов ПарКа вЫсоКиХ 
теХноЛоГий с 30 000 раБотниКов За один Год.

e-Government 
Development 
Index изме-
ряет онлайн-
присутствие 
правительства 
с точки зрения 
предостав-
ления услуг.

есть Мнение, что череЗ 10 Лет не Будет не It-КоМПаний. 
все КоМПании Будут По ФаКту It-КоМПанияМи. с ЭтиМ 
МнениеМ сЛожно не соГЛаситься. осоБенно Приятно 
видеть, что в БеЛаруси МноГие осоЗнают Эти ПроЦессЫ.

чистая при-
быль Facebook 
на 2016 год 
составила 
$10,217 млрд.



«очеНь Тяжело 
ИНосТраННомУ 
заКазчИКУ 
оБъясНИТь, 
чТо ТаКое 
аКТ ПрИема- 
ПереДачИ»
КаК БеЛорусЫ строят 
It-БиЗнес доМа и в сШа
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т е к с т : 
Д м и т р и й  с И м о Н о В

в КонЦе ПроШЛоГо Года аЛеКсандр ЛуКаШенКо ПодПисаЛ деКрет «о раЗвитии 
ЦиФровой ЭКоноМиКи». доКуМент раЗреШиЛ КоМПанияМ ПриГЛаШать 
иностраннЫХ сотрудниКов, ЗаниМаться реКЛаМой. вЛадеЛеЦ КоМПании 
SOlBeGSOFt дМитрий ПЫтКо считает, что ГЛавнЫй ПЛюс от Принятия деКрета — 
доЛГосрочнЫе ПравиЛа ведения БиЗнеса. в интервью PRO БеЛарусБанК он сравниЛ 
БиЗнес-среду в БеЛаруси и сШа и оБъясниЛ, КаК вЫсоКие ЗарПЛатЫ айтиШниКов 
раЗвивают БеЛоруссКую ЭКоноМиКу.
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нятию выплат в фонд оплаты труда, и вследствие это-
го наша конкурентоспособность по цене может упасть. 

Говоря про образование, важно отметить, что далеко не все 
российские вузы попадают в ТОП-500 лучших, где находит-
ся наш БГУ. Мы выигрываем немало олимпиад. Если мы го-
ворим про Эстонию, то там населения еще меньше, чем у нас. 

— Последнее пятилетие Беларусь позициониру-
ет себя как IT-государство. При этом в нашей стра-
не нет ни электронного правительства, ни электронно-
го документооборота. Чем вызван такой диссонанс?

— Это связано с использованием гаджетов, которые непро-
сто закупить госорганизациям — сложная процедура заку-
пок. Плюс в нашей стране без «бумажки» очень сложно ре-
шить какой-то вопрос. но ситуация постепенно меняется.

— Не думаете, что нужен импульс от государства?
— Безусловно, это важно. И если бы был какой-то по-

сыл, это бы помогло. Ведь процедуры закупки — это и есть 
правила, по которым те же университеты могут работать.

— Компания SolbegSoft основана в 2008 году. 
В каком году она стала резидентом ПВТ?

— В 2015-м.

— Почему вы вошли в ПВТ только спустя 7 лет?
— В 2008 году SolbegSoft была компанией для одного кли-

ента. У нас работало пять человек по заказной модели без биз-
неса. Активно расти компания начала в 2014 году. С этого вре-
мени пошла подготовка документов для вступления в ПВТ. 

Мы ожидали, что сможем получить дополнительные доходы 
и клиентов. нам нужны были ресурсы, для того чтобы расти.

— Декрет расширяет возможности только рези-
дентов ПВТ. Насколько такие условия справедли-
вы для компаний, не вошедших в технопарк?

— Если мы говорим про криптовалюты, то де-
крет затрагивает всех, в том числе и нерезидентов.

— Но элементы английского права и «безвиз» 
для приглашенных из-за рубежа сотрудников…

— А кто мешает вступить в ПВТ? С другой стороны, это 
преференциальный режим и его нужно отделить от осталь-
ного бизнеса. Плюс это можно рассматривать как экспери-
мент: посмотрели, что здесь все хорошо работает. Почему 
после нельзя это транслировать на оставшуюся экономи-
ку. Если говорить на обывательском уровне, мол, создали 
кластер, а остальным преференций не дали. Эти разговоры 
сродни тому, что мама кому-то шоколадку дала, а кому-то 
нет. ну хорошо, что хоть одному дала. Это может быть пер-
вый шаг: государство посмотрит, что это работает, прино- 
сит много денег; что люди хотят работать честно. Возмож- 
но, после общая система контроля будет ослаблена.

— С ПВТ получается ситуация, когда государство са-
жает айтишников в условный технопарк и создает льгот-
ные условия работы. Это не противоречит теории ры-
ночной экономики, которая сама все регулирует?

— Рыночная экономика — саморегулирующая-
ся. Великая депрессия, кризисы 80-х и 90-х доказа-

ли, что экономика не такая и са-
морегулирующаяся система.

В данной ситуации объем посту-
плений, который идет от резидентов 
ПВТ, в процентах меньше, но в аб-
солютных величинах он превышает 
объем поступлений от других отрас-
лей с такой же выручкой. В данном 
случае грамотно рассчитанная сум-
ма поступлений пойдет на пользу. 

ПВТ — экстерриториальная еди-
ница — мы не привязаны к кон-
кретной территории. Единствен-
ное отличие — дополнительная от-
четность, которую мы отправля-
ем в администрацию парка.

— Вы уже просчитывали, 
как декрет изменит работу 
именно в SolbegSoft?

— Ключевой момент — срок. Пре-
дыдущий декрет заканчивался в 
2020 году, а для того чтобы планиро-
вать деятельность, мы должны по-
нимать, как будем развиваться. Сей-
час его продлили до 2049 года.

Второй момент — это виды деятель-
ности. В первоначальном декрете бы-
ла жесткая градация видов деятель-
ности. Раньше мы могли заниматься 
только анализом, проектированием 
и разработкой информационных си-
стем. Помимо этого, в IT занимают-
ся тестированием, сопровождением. 
В новом декрете ограничения сняты.

Упростилась процедура выда-
чи кредитов сотрудникам. Рань-
ше единственной целью, по которой 
можно выдать кредит, было стро-
ительство жилья. Декрет разреша-
ет выдачу кредитов на любые це-
ли. Порядок ведения бухгалтерии 
стал проще. С 28 марта мы имеем 
право оформлять документы в од-
ностороннем порядке. Очень тяже-
ло иностранному заказчику объяс-
нить, что такое акт приема-переда-
чи, что он должен быть подписан 
в двух экземплярах и заверен пе-
чатью. У них есть только инвойс. 

Разработчики мобильных прило-
жений получали деньги от Google 
play и App Store. Эти агрегато-
ры удерживают комиссию. У нас 
всегда возникал вопрос об удержа-
нии налога на доходы иностран-

— Компания Mastercard состави-
ла график развития цифровой эко-
номики в 2017 году. Она выдели-
ла замедляющиеся, проблемные, 
перспективные и страны-лидеры. 
На графике Беларуси нет. К какой 
группе вы отнесете нашу страну?

— Перспективные. С одной сторо-
ны, у нас достаточно хорошая база для 
IT-сектора: высокий уровень образо-
вания, хорошо подкованные техниче-
ские специалисты. нам мешает только 
то, что мы реально маленькие: коли-
чество специалистов с той же Инди-
ей сравнивать не приходится. С дру-
гой стороны, уровень использования 
высоких технологий внутри страны 
низкий. При том что мы имеем отно-
шение к развитию мирового IT за счет 
аутсорсинговых компаний. Мы можем 
использовать этот опыт для построе-
ния концепции того же цифрового го-
сударства, как, например, в Эстонии.

— В Эстонии реинвестирован-
ная прибыль не облагается налога-
ми. В Таллине университеты точно 
не хуже. В чем конкурентные пре-
имущества именно нашей страны?

— Если мы говорим про нало-
ги, то меньше налогов, чем у нас, 
нет нигде. В Эстонии налог на при-
быль теоретически равен нулю. но 
как только вы решите ее распреде-
лить, он сразу же становится 20%. Ес-
ли мы говорим про получение при-
были инвестором, то у нас очень хо-
рошие условия с точки зрения на-
логовых льгот. Это однозначно на-
ше конкурентное преимущество. 

К декрету есть другой вопрос. Ес-
ли цель будет достигнута и мы пре-
вратимся в «продуктовые» компании 
мирового уровня, это станет большим 
плюсом. С другой стороны, декрет по-
зволит мировым компаниям привести 
сюда центры разработки, которых не 
так много в Беларуси. В итоге это бу-
дет та же аутсорсинговая разработка, 
но только под крылом большой кор-
порации, которая до новой версии де-
крета не могла зайти к нам на рынок. 

В качестве негативного момен-
та мы ожидаем повышение опла-
ты труда на этом рынке. С точки зре-
ния государства это неплохо. С дру-
гой стороны, это приведет к под-

Подоход-
ный налог 
для сотруд-
ников ком-
паний-рези-
дентов Пвт 
имеет фик-
сированную 
ставку 9%.

Это префе-
ренциаль-
ный режим 
и его нуж-
но отделить 
от остально-
го бизнеса.

в Эстонии 
0% став-
ка налога 
на прибыль 
с юридиче-
ских лиц, 
но это каса-
ется толь-
ко получен-
ной и нерас-
пределен-
ной прибы-
ли. распреде-
ленная при-
быль обла-
гается нало-
гом в 26,6%.



22          PRO Беларусбанк № 1/93, 2018 PRO Беларусбанк № 1/93, 2018          23

tR
eN

DS
tReNDS

ных организаций. В новом декре-
те этот момент также урегулирован. 

нужно понимать, что декрет за-
дает общие правила игры, но пра-
воприменительная практи-
ка — элементы английского пра-
ва — должна быть приведена в со-
ответствие с нашими законами.

— На сайте вашей компании ука-
зано, что центр разработки находит-
ся в Минске, а офис продаж в США. 
Сколько ресурсов заняла регистра-
ция компании в Штатах и Беларуси?

— Это отдельная партнер-
ская компания, которая находит-
ся в нью-йорке. Это sales-офис, 
который нам не принадлежит. 

В Беларуси с подписанием декре-
та регистрация занимает день. В те-
чение пяти дней вас поставят на учет. 
Проблем с регистрацией точно нет. 
В США регистрация фирмы дороже 
в десятки раз. Львиная доля денег уй-
дет на оплату юристов. Вам в любом 
случае понадобится регистратор, ко-
торый проведет эту сделку. Также ну-
жен человек, который может гаранти-
ровать адрес — он предоставляет га-
рантии для правительства США, что 
вы являетесь реальной компанией. 

Иностранцу в Штатах соз-
дать компанию тяжело: ты не зна-
ешь местных законов. Сама же ре-
гистрация проходит быстро — в те-
чение одного-двух дней. Плюс 
есть нюансы с открытием сче-
та: не все банки хотят работать с 
иностранными компаниями.

— Почему?
— Это политика безопасности. на-

логовые преступления в США при-
равнены чуть ли не к убийству. Поэ-
тому уровень контроля над этими ве-
щами и уровень репутационных ри-
сков для банка велик. Кроме того, 
все транзакции серьезно проверяют.

— Компанию зарегистрирова-
ли. Дальше работаем и платим на-
логи. Скорей всего, мы боль-
ше налогов заплатим в Шта-
тах или не все так очевидно?

— В этом месяце я ездил в Сан-
франциско и изучал статистику по 
компаниям, которые там работают: из 

них 95% — это убыточные организации. никто в Штатах не 
показывает прибыль, чтобы не платить налоги. Там владелец 
компании может за ее счет жить: он покупает автомобиль и 
использует его в рабочих целях. Соответственно, эта покуп-
ка идет на затраты. Так проходят многие крупные покупки. 

Размер налогов в США высокий, но там есть те вещи, 
которые у нас затратами не считаются. С другой сторо-
ны, всегда можно найти куда потратить деньги. Государ-
ство лояльно относится к реинвестированию прибыли. 

Важно еще то, что за налоговые преступления не бу-
дет наказания сразу. Если вы по незнанию нарушили за-
кон, вас об этом предупредят и попросят исправить си-
туацию. Если вы после предупреждения допустили на-
рушение умышленно, к вам применят жесткие меры.

— Сколько компания в США тратит денег на зарпла-
ту программиста и во сколько это обходится в Беларуси?

— В Силиконовой долине средней зарплатой считает-
ся $120 тыс. в год. С другой стороны, стоимость аренды да-
же небольшой квартиры обойдется в $3—5 тыс. в месяц. Ес-
ли мы посчитаем все затраты и достаток среднего програм-
миста в Беларуси, то, думаю, здесь жить комфортнее. 

У Силиконовой долины есть несравненное преимущество, 
с которым Беларусь никогда не справится, — зимой +14°С.

— Для западных компаний, которые заказыва-
ют аутсорс в Беларуси, ключевым моментом явля-
ется экономия на оплате труда? Для вашей компа-
нии-заказчика что стало ключевым фактором?

— неважно, где ты находишься: если ты можешь ре-
шить проблему заказчика, ты будешь ему полезен. У 
нас работают личные связи, и мы просим клиентов, что-
бы они нас порекомендовали своим знакомым. 

Конечно, есть и финансовая составляющая. Если компа-
ния-заказчик в Штатах на одного сотрудника тратит услов-
ные $120 тыс. в год, то в Беларуси на это уйдет в два раза 
меньше. Хотя, если венчурные фонды ожидают 100-крат-
ной прибыли, им все равно, заплатить $200 тыс. или $2 млн, 
если в итоге они поднимут $100 млн. Поэтому денеж-
ный фактор работает не всегда. чаще сказывается нехват-
ка специалистов, а у нас качество кадров высокое. напри-
мер, в Индии гораздо больше программистов. недавно ком-
пания TATА заключила контракт на $2 млрд. Мы никог-
да в жизни не поднимем такой контракт, потому что у нас 
просто не хватит человеческих ресурсов. С другой сторо-
ны, в Индии под одним разработчиком сидит четыре, ко-
торые ничего не знают, и получается, что корпорация пла-
тит маленький рейт, но за пятерых. Белорусы реально до-
бропорядочные люди, которые выполняют взятые на се-
бя обязательства и стараются быть лояльными к клиенту.

— Разные часовые пояса и удаленность не ме- 
шают работать?

— Это один из главных недостатков, поэтому на амери-
канском рынке с нами сильно конкурирует Южная Аме-
рика, которая находится в одном часовом поясе. Мы ста-
раемся построить работу таким образом, чтобы было пе-

ресечение хотя бы четыре часа в 
день, чтобы мы поработали в од-
ной часовой зоне с клиентом. Поэ-
тому мы начинаем позже и заканчи-
ваем позже. И если восточное побе-
режье США попадает в наш четы-
рехчасовой зазор, то западное нет.

— Сколько работодатель тра-
тит на выплату в социальные 
фонды в США и Беларуси?

— не скажу, что столько же, но 
тоже достаточно большие сум-
мы, которые измеряются десятка-

ми процентов. По моим подсче-
там, уходит до 50% от зарплаты. 

В Беларуси, если компания в ПВТ, 
точный процент назвать сложно. Мы 
платим отчисления в фСзн, исхо-
дя из средней зарплаты в стране. на 
текущий момент данные выплаты 
не превышают 20%. здесь объектив-
но нужно сказать, что основным на-
шим ресурсом являются люди и ос-
новная статья затрат — зарплата.

— Сегодня в IT идут люди, за-
кончившие трехмесячные кур-

сы. Их зарплатные ожидания ни-
же, чем у профессионалов. Ес-
ли тенденция будет продолжать-
ся, не собьет ли дешевая рабо-
чая сила зарплаты в IT-сфере?

— не в ближайшем будущем. я на-
деюсь, что благодаря развитию IT-
сферы мы сможем сделать свой 
вклад в экономику страны и она под-
нимется, для того чтобы все лю-
ди получали хорошую зарплату. 

я хочу надеяться, что школьни-
ки будут выбирать профессию по ду-
ше, а не идти учиться на программи-

стов только потому, что там высо-
кие зарплаты. По большому счету, хо-
роший юрист, врач и экономист дол-
жен получать не меньше программи-
ста. Если человек делает что-то через 
силу, это не принесет пользы и он не 
сможет стать хорошим специалистом. 
на силе воли можно далеко пройти, 
но вершин никогда не добьетесь — не-
обходимо делать то, что нравится.

— Не превратится ли тогда IT в 
«дойную корову», которая обе-
спечивает остальные сферы?

— Основные затраты, которые мы 
несем, – это оплата труда белорус-
ских сотрудников, а ведь они поч-
ти все эти деньги здесь тратят. Это ус-
ловное финансирование уже сегодня 
идет на развитие медицины. чем боль-
ше человек будет покупать, тем боль-
ше будут подниматься другие сферы.

— Если бы у вас была волшеб-
ная палочка, что бы вы измени-
ли в нашем законодательстве?

— я еще в детстве ответил се-
бе на вопрос про волшебную палоч-

ку: я бы заказал себе бесконечное ко-
личество волшебных палочек. 

Если мы говорим про законы, я бы 
ввел мораторий на задержание людей, 
которые не несут социальной опасно-
сти обществу. Даже если он где-то не 
доплатил налоги. У нас сложная нало-
говая, бухгалтерская система. Можно, 
не имея на то желания, нарушить за-
кон. При том что выгоднее для госу-
дарства будет, если человек останется 
на свободе и возместит ущерб. А если 
его посадить даже на короткий срок, в 
это время компания может погибнуть.

никто в Шта-
тах не пока-
зывает при-
быль, что-
бы не пла-
тить налоги
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По заказу будет формировать для клиента теку-
щий информационный образ в сети из всей до-
ступной о нем информации. Будет проводить ау-
дит работы клиента в сети на предмет выявления 
уязвимостей, обеспечения конфиденциальности 
и общей безопасности. По запросу клиента будет 
устранять уязвимости, редактировать информа-
цию вплоть до ее удаления, формировать инфор-
мационный имидж клиента.

К О н с у Л ьТА н Т  П О  б е з О П А с н О с Т И 
Л И ч н О г О  П р О ф И Л я

Специалист будет заниматься формированием 
нормативно-правового взаимодействия в сети 
(в том числе в виртуальных мирах), разрабаты-
вать системы правовой защиты человека и соб-
ственности в интернете, включая виртуальную 
собственность.

с е Т е в О й  ю р И с Т

Специалист по коммуникации с конечными поль-
зователями IT-продуктов и продвижению новых 
решений в группы, консервативно настроенные 
по отношению к передовым технологиям. Он бу-
дет учить людей использовать новые программы и 
сервисы для сокращения цифрового разрыва сре-
ди населения.

I T - П р О П О в е д н И К

Специалист в области криминалистики, проведе-
ния расследований, поиска, в том числе активно-
го поиска через официально разрешенные кибера-
таки на подозреваемых, и обработки информации 
в сети (аналитик данных с навыками программи-
ста). По сути, киберследователи уже активно рабо-
тают, но потребность в специалистах такого рода 
будет только возрастать.

К И б е р с Л е д О в АТ е Л ь

сериал «черное зеркало» критики называют социальной фантастикой. 
в героев вживляют чипы памяти, делают клонов, создают виртуальные игры с реальными людьми. 

создатели гипертрофируют существующие события и тенденции и размышляют, что нас ждет дальше. 
учитывая стремительное развитие информационных технологий, вполне возможно, что границы 

между реальным и виртуальным размоются и фантазии сценариста сериала чарли Брукера 
скоро воплотятся в жизнь. К этому нужно быть готовым. PRO Беларусбанк выяснил, какие 

профессии в сфере It появятся уже в 2020 году.

Такой специалист будет заниматься разработкой 
и созданием «дружественных», адаптирующихся 
под человека и безопасных для него интерфейсов 
оборудования, техники, софта различного уровня. 
Должен иметь хорошие компетенции в «юзаби-
лити», создании интерфейсов, максимально ком-
фортных для пользователя.

д И з А й н е р  И н Т е р ф е й с О в

Сотрудник, разрабатывающий лингвистические 
системы семантического перевода с учетом кон-
текста и смысла, обработки текстовой информа-
ции, в том числе семантический поиск в интернете 
и новые интерфейсы общения между человеком и 
компьютером на естественных языках.

Ц И ф р О в О й  Л И н г в И с Т

Будет заниматься разработкой совместимых с нерв-
ной системой человека интерфейсов для управле-
ния компьютерами, домашними и промышленны-
ми роботами с учетом психологии и физиологии 
пользователей. Сейчас нейроинтерфейсы исполь-
зуются в основном для развлечений: например, ав-
стралийская компания emotiv epoc производит 
нейрошлемы для управления перемещениями пер-
сонажа в онлайн-играх. но в будущем с помощью 
нейроинтерфейсов можно будет управлять различ-
ными сложными приборами или даже общаться 
без слов с другими людьми.

П р О е К Т И р О в щ И К  н е й р О И н Т е р ф е й с О в

Семь профеССий в Сфере IT, 
КоТорЫе поЯвЯТСЯ до 2020 года

системное мышление

н а д п р о ф е с с и о н а л ь н ы е  н а в ы к и 
б уд у щ е г о  в  с ф е р е  I T
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В Англии работа айтишника считается хорошей и востребованной, но она не 
самая высокооплачиваемая по сравнению с другими. Врачи, пожарные здесь 
зарабатывают больше, даже водитель поезда после окончания 6-месячных кур-
сов может рассчитывать на больший доход, чем айтишник.

Высшее образование англичане получают в течение трех лет. здесь не обяза-
тельно исправно ходить на пары 5—6 раз в неделю, главное — знания, которые 
студент может получить самостоятельно. Понятия «списать» на экзамене, кон-
трольной в Англии не существует в принципе. Принято считать, что образова-
ние в этой стране ужасно дорогое и недоступное. Это неправда. Каждый студент 
может рассчитывать на кредит, выплачивать который придется после окончания 
учебы и устройства на работу. Процент по нему зависит от зарплаты: чем она вы-
ше — тем выше процент. Если оплата труда не доходит до минимума, установлен-
ного государством, человек освобождается от выплаты кредита. Распределения, 
естественно, тут тоже нет. Хотя, когда я рассказал своим знакомым англичанам 
о белорусском распределении, они удивились и сказали, что «это очень круто».

на стройках, в ресторанах — оплата почасовая. Айтишнику, который работа-
ет по контракту, озвучивается годовая. «Грязными» выходит $42—98 тыс., хоро-
ший специалист может зарабатывать до $140 тыс. Правда, немалую часть от этой 
суммы съедают налоги, например, с $70 тыс. на руки сотрудник получит около 
$53 тыс. заработная плата до $11 тыс. налогом не облагается. некоторые айтиш-
ники предпочитают работать по договору подряда. С одной стороны, работа есть 
не каждый день, но с другой — хороший специалист в день может иметь до $700.
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«РАБОТА АйТИШнИКА 
В ЛОнДОнЕ нЕ САМАя 
ВыСОКООПЛАчИВАЕМАя»

Юрий ХраМОЙ
Product-manager в 
It-компании, Лондон

За 12 Лет жиЗни в 
Лондоне БеЛорус 
юрий ХраМой 
сМениЛ Множество 
ПроФессий, ПоЭтоМу 
оБ анГЛийсКоМ рЫнКе 
труда Знает ПраКтичесКи 
все. сейчас юрий — 
сотрудниК It-КоМПании 
и рассКаЗЫвает о 
жиЗни айтиШниКов 
в соединенноМ 
КороЛевстве.

График работы в нашей компании — с 9:00 до 17:00, но это не значит, что ровно в девять 
все сидят на своих местах. я могу прийти и к 9:30 — 10:00, а уйти позже. часто с колле-
гами задерживаемся в офисе, чтобы поиграть в playStation или просто обсудить какие-то 
вопросы.

что касается бонусов и так называемого социального пакета, то тут все зависит от компа-
нии. Многие оплачивают медстраховки своих работников, но это удовольствие не из деше-
вых, некоторые делают отчисления на пенсию (к примеру, 1% делает сам сотрудник, 1% — 
компания). Оплачивать ли тренажерные залы, бассейны, обеды, кофе и фрукты в офис, то-
же каждый наниматель решает сам, но в большинстве за все это сотрудники не платят. Есть 
еще одна хорошая мотивационная вещь — бонус один раз в год. небольшие айтишные ком-
пании работникам с лучшими результатами могут заплатить 1–2 месячные зарплаты. В фи-
нансовых компаниях, банках топовые трейдеры, менеджеры высшего звена могут рассчи-
тывать на бонус в виде годовой зарплаты.

Ставка рефинансирования в Англии составляет 0,5%, поэтому депозиты не совсем вы-
годные: процент на них — от 1,1 до 2,12. Вклады до $28 тыс. не облагаются налогом. Поми-
мо банков, есть много инвестиционных фондов, которые предлагают вложить свои деньги. 
У них есть разные пакеты: от высокодоходных (около 10%), но рискованных, до безопас-
ных, но низкопроцентных. Правда, основная задача большинства англичан — как можно 
раньше выплатить ипотеку.

Расходы на жизнь в Лондоне значительно выше, чем в целом по стране. Стоимость арен-
ды квартиры зависит от района, и разница в ценах очень велика. нормальная двухкомнат-
ная квартира не в центре, но и не на окраине обойдется в месяц в $2100 плюс коммунал-
ка — это еще около $350. цена проездного в метро зависит от зоны, их в Лондоне девять. 
К примеру, проездной на месяц в 1—2 зоне (это центр) стоит $183, в 1—9 — $476. Есть и го-
довой проездной, правда, стоит он очень дорого. Существуют компании, которые предла-
гают кредиты на эти цели. Даже выплачивая по нему проценты, ты остаешься в выигры-
ше, чем покупая проездной ежемесячно. Детский сад обходится в $1400, но это самый де-
шевый вариант. цены на продукты процентов на 30 выше, чем в Беларуси, а вот на вещи — 
гораздо дешевле.

Билеты на самолеты тоже стоят недорого, поэтому англичане часто летают и много путе-
шествуют. В отпуск, который в среднем составляет 20 рабочих дней, предпочитают улетать 
в Европу или Азию для смены обстановки или хотя бы потому, что отдыхать в любой дру-
гой стране куда дешевле, чем в Англии.

Зарплата в англии 
до 11 тысяч нало-
гом не облагается.

в конце прошлого 
года в англии впер-
вые за 10 лет уве-
личили основную 
процентную став-
ку с 0,25 до 0,5.
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«В 2007 ГОДУ 
МнЕ ПЛАТИЛИ $150» 
ВСЕ О зАРПЛАТЕ И 
РАБОТЕ GUI-ДИзАйнЕРА 
В МИнСКЕ

андрей креМеЗ
GUI-дизайнер в Минске

Когда я начинал работать, слово «айтишник» не употребляли. В Беларуси за 
последние лет пять сложился культ программистов: журналисты с завидной регу-
лярностью пишут тексты о зарплатах, расходах, отпусках и квартирах айтишни-
ков. Думаю, что это связано с тем, что в сфере IT специалисты получают зарпла-
ты в разы выше, чем средняя по стране. К примеру, в большинстве компаний стар-
товая зарплата — $500 в месяц, в то время как в медицине и образовании специалис- 
ты с опытом работы получают меньшие деньги.

Из-за хороших зарплат химики, историки и лингвисты заканчивают трехме-
сячные курсы и претендуют на должности тестировщиков, бизнес-аналитиков и 
project-менеджеров. Был случай, когда на собеседование на должность дизайне-
ра приходила журналистка, закончившая курсы, и со старта просила $1000. Те-
оретическая база у нее была неплохая, но, когда разговор доходил до практики, 
она сыпалась на раз-два. Печально, что человек, отучившись пять лет в универси-
тете на журналиста, по большому счету кинул все и решил заниматься другим де-
лом. Ведь хороший хирург, юрист или архитектор может зарабатывать куда боль-
ше айтишника. 

 Другая проблема заключается в том, что низкоквалифицированные сотрудни-
ки сбивают вилки зарплат, потому что готовы работать за меньшие деньги. Хотя, 
как только в резюме появляется два года стажа, такие работники уходят в ком-
пании с зарплатами повыше. но при том что профессионалам в IT платят боль-
ше, на собеседовании с большим интересом посмотрят на портфолио, чем на ди-
плом. Хотя образование лично для меня говорит о целеустремленности: если че-
ловек со школы решил, что хочет стать разработчиком, четыре-пять лет учился в 
университете, скорей всего, такой сотрудник на протяжении всей своей карьеры 
будет развиваться, а не переходить с одной сферы в другую.

Помню свою первую зарплату: в 2007 году мне платили $150, хотя через полгода 
зарплата выросла до $300, а через год я стал зарабатывать $600. Сегодня планка зар-
платы белорусского web-дизайнера начинается с $500. Арт-директор может зарабо-
тать $2000–3000 в месяц. По данным dev.by, средняя зарплата GUI-дизайнера в 
Минске составляет $1750.

Многие считают, что зарплаты айтишников необоснованно раздуты. Во-первых, 
чтобы получать хорошие деньги, нужно вложиться в образование. Кроме того, ра-
ботники IT-сферы немало времени уделяют самообразованию. Ведь в сфере ин-
формационных технологий все очень быстро меняется: стандарты дизайна, язы-
ки программирования. чтобы оставаться в теме, нужно успевать следить за трен-
дами и подтягивать знания. К слову, компания оплачивает обучение на курсах, 

андрей КреМеЗ ПриШеЛ 
в It, КоГда Это еще не 
БЫЛо МейнстриМоМ.  
сеГодня он раБотает 
GUI-диЗайнероМ в 
МинсКой КоМПании, 
ЗаниМающейся 
аутсорсоМ дЛя 
КруПноГо ЗаПадноГо 
КЛиента. ПрораБотав 
БоЛее десяти Лет, 
он рассКаЗаЛ, КаК 
сФорМироваЛся 
оБраЗ БеЛоруссКоГо 
айтиШниКа.

но при условии успешной сдачи итогового экзамена и получения сертификата. Также за счет 
фирмы можно заказать литературу по специальности.

Так как белорусские компании в большинстве работают с американскими заказчиками, 
в офисах организовывают курсы английского языка: сотрудников сперва тестируют, чтобы 
определить уровень, а затем разбивают по группам. Все эти расходы оплачивает работодатель. 
Компании компенсируют 50% стоимости абонементов в тренажерные залы, бассейны и на 
катки. Оплачивают страховку с обслуживанием в частных медцентрах, которая покрывает да-
же стоматологию. Организована доставка обедов прямо в офис.

Средний возраст белорусского работника IT-сферы, думаю, от 27 до 33 лет. Возьмем, к при-
меру, среднюю семью программиста, в которой работает только супруг, жена в декрете уха-
живает за двумя детьми. Их среднемесячный доход — $1500. Согласитесь, не заоблачная сум-

ма. Особенно если из нее вычесть платежи за аренду жилья или кредит на строительство. 
Конечно, это достаточная зарплата, чтобы содержать семью, но нужно понимать: чем выше 
доход, тем выше расходы. К примеру, получая хорошую зарплату, ты захочешь купить авто- 
мобиль, но его нужно заправлять и обслуживать.

График работы в IT гибкий: рабочий день может начинаться в 10:00, а то и в 12:00, а заканчи-
вается тогда, когда все задачи решены. Это может быть и семь часов, и девять вечера. В IT-ком- 
паниях нет жесткого контроля за временем, проведенным в офисе. Самое главное — качественно 
выполненная работа. Такой подход позволяет сконцентрироваться на работе, а не просиживать 
штаны. Кроме того, это помогает выстраивать с работодателем доверительные отношения: ты 
работаешь и сам решаешь, как распланировать рабочий день, в то время как руководитель зна-
ет, что задачи будут решены вовремя. В какой-то мере это формирует чувство ответственности. 

западные клиенты отдают разработку белорусским компаниям именно потому, что здесь в 
большинстве своем работают ответственные квалифицированные специалисты. Поэтому Бе-
ларусь я бы отнес к перспективным странам с точки зрения развития цифровой экономики. 
я бы сказал, что мы по уровню развития IT близки к России и опережаем Индию. Да, там 
больше человеческих ресурсов, но уровень образования и качество работы в Беларуси выше.

в индии среднего-
довая зарплата со-
ставляет $250—830.

ПечаЛьно, что чеЛовеК, отучивШись Пять Лет в университете, КинуЛ 
все и реШиЛ ЗаниМаться друГиМ деЛоМ. ведь ХороШий ХирурГ, юрист 
иЛи арХитеКтор Может ЗараБатЫвать Куда БоЛьШе айтиШниКа.

По данным dev.
by, Senior Software 
engineer в Мин-
ске может зарабо-
тать $6100 в месяц.



1. Получает 
$42—100 тыс. в год  2. В среднем 24% 

от дохода уходит на 
налоги  

3. Учился 3 года в 
университете  

4. Его 
зарплата 
меньше, 

чем доход 
врача, 

пожарного 
или 

водителя 
поезда  

5. Приходит 
на работу 
до 10:00 и 

заканчивает в 
17:00—18:00  

6. После работы 
может поиграть 
с коллегами в 

PlayStation в офисе

7. Оформлен по 
договору подряда или 
работает по контракту 

8. Компания 
оплачивает 

медстраховку и делает 
отчисления в 1% от 
зарплаты на пенсию

9. За хорошую 
работу получает бонус 

в 1—2 месячные 
зарплаты

10. 
На аренду 

двухкомнатной 
квартиры в 

Лондоне уходит 
$2000 в месяц

11. 
$350 уходит 
на комму-
нальные 
услуги

12. Передвигается 
на общественном 

транспорте и тратит на 
проездной $350 в месяц

13. На 20 рабочих 
дней улетает в отпуск 

в ЕС или Азию

1. Зарабатывает 
$1750 в месяц 2. Работает в 

компании-резиденте 
ПВТ и платит налог в 9%

3. Зарабатывает больше, 
чем среднестатистический 

врач или пожарный

4. Средний 
возраст 27—33 

года

5. Учился 
4 года в 

университете 
либо закончил 
трехмесячные 

курсы

6. На работу 
приходит до 12:00 
и заканчивает в 

19:00—20:00

7. Компания 
оплачивает медстраховку 

и абонемент в 
тренажерный зал

8. Учит английский 
и занимается 

самообразованием

9. На аренду 
двухкомнатной 

квартиры в Минске 
тратит $350 в месяц

10. 
$40 отдает за 

коммунальные 
платежи

11. 
Передвигается 
на Uber или на 
собственном 
автомобиле

12. На 25 
календарных дней в 
году уходит в отпуск
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    КаК жИВеТ          ПрограммИсТ
              в МинсКе                                         в Лондоне

<

проездной $350 в месяц

На аренду 

%

<
Передвигается 
на Uber или на 
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Белорусский су-
перкомпьютер сто-
ит $20 тыс. и мо-
жет точно рассчи-
тать, куда разлетят-
ся осколки от тан-
ка при взрыве.

оФиснЫй суПерКоМПьютер, раЗраБотаннЫй оБъединеннЫМ институтоМ ПроБЛеМ 
инФорМатиКи нан БеЛаруси, воШеЛ в тоП-10 реЗуЛьтатов ученЫХ аКадеМии За ПроШЛЫй 
Год. КЛассичесКий суПерКоМПьютернЫй Центр — Это Здание иЛи ПоМещение, в 
КотороМ стоят сервернЫе вЫчисЛитеЛьнЫе уЗЛЫ, оБраБатЫвающие ГиГантсКие 
даннЫе. институт же вЗяЛ идею суПерКоМПьютера и уПаКоваЛ ее в стандартнЫй 
систеМнЫй БЛоК. в итоГе ПоЛучиЛась оФисная МодеЛь суПерКоМПьютера, Которая, 
Конечно, устуПает в Мощности БоЛьШиМ дата-ЦентраМ. одновреМенно с ЭтиМ 
установКа дает воЗМожность ПредПриятияМ, КоМПанияМ и ЛаБораторияМ ЛоКаЛьно 
оБраБатЫвать БоЛьШие даннЫе и Проводить сЛожнЫе расчетЫ.
ПреЗентуя МодеЛь, ЗаМеститеЛь ГенераЛьноГо диреКтора По научной и 
инноваЦионной раБоте института сергей КрУглИКоВ (с.К.) сКаЗаЛ: «таКоГо КЛасса 
оФиснЫХ суПерКоМПьютеров в настоящее вреМя нет». довоЛьно ГроМКое ЗаявЛение, 
К КотороМу сПерва относиШься со сКеПсисоМ, но, КоГда раЗраБотчиКи ПроеКта — 
Заведующий ЛаБораторией вЫсоКоПроиЗводитеЛьнЫХ систеМ олег чИж (о.ч.) 
и ГЛавнЫй КонструКтор ПроеКта алеКсаНДр рымарчУК (а.р.) — ПоКаЗаЛи, что Это 
устройство Может с оГроМной точностью рассчитать, Куда раЗЛетятся осКоЛКи от 
БронетеХниКи При вЗрЫве, сКеПсис сМеняет ЛюБоПЫтство.

сУПерКомПьюТер 
И сИНТез речИ: 
чеМ ЗаниМаются 
айтиШниКи 
в аКадеМии науК

— Давайте сразу раскроем все 
карты. Сколько стоит белорус- 
ский суперкомпьютер?

— О.ч: В среднем $20 тыс. цена 
зависит от количества узлов (узел сос- 
тоит из процессора, оперативной памяти 
и жесткого диска — прим. ред.) 
и «начинки». Это не стационарная 
модель: в зависимости от того, ка-
кие новинки появляются на рын-
ке, мы обновляем внутреннюю часть. 

Самое главное — организовать все уз-
лы для совместной работы. Это то, что 
делает суперкомпьютер суперкомпью-
тером — возможность одновремен-
ной работы десяти вычислительных уз-
лов, для того чтобы одна задача реша-
лась как минимум в десять раз быстрее.

— Институт увидел потребность бе-
лорусских компаний в суперкомпьюте-
рах и поэтому начал его разрабатывать?

— С.К: Поступил заказ от геологов. 
Раньше они пользовались зарубежны-
ми разработками. В интересах импор-
тозамещения и создания отечественных 
технологий институт решил развивать 
данное направление. В 2000 году нача-
лась первая программа по созданию су-
перкомпьютерных технологий. Благо-
даря этой программе в 2004 году наш 
первый суперкомпьютер занял 98 место 
в ТОП-500 суперкомпьютеров мира.

— Китай, США и Германия вхо-
дят в тройку стран-лидеров по ко-
личеству и мощности суперкомпью-
теров. Насколько разумно Белару-
си создавать компьютер с нуля, вкла-
дывая деньги в разработку, если мож-
но купить уже готовое решение?

— С.К: В западных странах дав-
но налажено производство, но поче-
му мы всегда должны отставать и смо-
треть только на запад? наши спе-
циалисты не хуже. У нас есть хоро-
шие заделы еще с советских времен. 

О.ч: Даже для исследования нужен ин-
струментарий. И если компания гово-
рит, что она занимается моделировани-
ем сложных технологических процес-
сов, ей нужен инструмент, который позво-
лит это сделать. При этом такой инстру-
мент, который можно на месте создавать 
и не зависеть от западных технологий. 

С.К: Плюс вопрос санкций никогда не 
нужно опускать. С завтрашнего дня ус-
ловная супердержава заблокировала по-
ставку в страны СнГ того или иного ви-
да техники. что мы будем делать?

О.ч: не надо забывать, что мы на-
ходимся в одной технологической ни-
ше с Россией. Соответственно, мож-
но в любой момент ожидать, что эти 
санкции могут ударить и по нам. 

С.К: Мы работаем на импортозамеще-
ние, потому что все белорусские и россий-
ские компании в области геологоразвед-
ки используют аппаратные и программ-
ные средства зарубежного производства.

О.ч: В промышленности однозначно. 
В основном присутствуют продукты 
транснациональных корпораций. Мы же 
хотим выйти на собственные решения. 

т е к с т : 
Д м и т р и й  с И м о Н о В
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Флопс — единица из-
мерения производи-
тельности компью-
теров, показываю-
щая, сколько опера-
ций в секунду может 
выполнить система.
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О.ч: Мы не просто 10 узлов сое-
динили. У нас собственная техноло-
гия системы охлаждения вычисли-
тельных узлов, применяются собствен-
ные тепловые трубки и радиаторы. 

А.Р: Мы можем адаптировать супер-
компьютер к любым пользователям и 
требованиям, потому что мы его раз-
рабатываем. Можем перейти на более 
мощные процессоры. Плюс мы пред-
лагаем законченные устройства, а они 
на западе стоят больших денег.

— Сегодня СМИ говорят о бе-
лорусском суперкомпьютере. Мо-
жет, на фоне такой PR-компании по-
явились первые заказчики?

— С.К: Самая крупная «коммерческая 
компания», которая проявила интерес — 
это Китайская народная Республика. Мы 
проводим переговоры по контракту. Также 
интересуется Россия, Саудовская Аравия.

О.ч: Это экспериментальный образец, 
а опытный выйдет только к концу это-
го года. Поэтому пока мы можем гово-
рить о потенциальных возможностях.

— Чем белорусский суперкомпьютер 
заинтересовал Китай — страну, занима-
ющую первое место в их разработке?

— С.К: Такого исполнения офисных 
компьютеров на рынке практически нет.

О.ч: Два самых мощных суперкомпью-
тера располагаются в Китае, и их такой 
техникой никак не удивишь. но имен-
но офисную модификацию сделали в Бе-
ларуси. Офисный вариант — это реше-
ние для отдельных организаций, подраз-
делений, лабораторий, у которых нет воз-
можности использовать большие супер-
компьютеры, но при этом им нужны боль-
шие мощности. Мощность нашего су-
перкомпьютера достигает 10 Тфлопс.

— Что это значит?
— С.К: Его производитель-

ность достигает 10 триллионов опе-
раций или Тфлопс в секунду.

— А если сравнить со стандартным PC?
— О.ч: Если у него даже самый 

мощный процессор, то это в райо-
не 500 Гфлопс. Это в разы меньше. 

— Может, стоит сдавать в аренду 
мощности? Наверняка есть компании, 

для которых и $20 тыс. немалые 
деньги.

— О.ч: Мы уже давно запустили этот 
проект. С 2004 года пользователи за-
ключают договоры и пользуются супер-
компьютерным центром удаленно.

Как раз на офисном суперкомпьюте-
ре можно совместить два режима: пользо-
ваться его мощностями автономно в ин-
терактивном режиме или получить уда-
ленный доступ. Мощные установки до-
ступны только в удаленном режиме и 
располагаются в Республиканском су-
перкомпьютерном центре коллектив-
ного пользования (помещение, в кото-
ром размещено оборудование для обра-
ботки больших данных — прим. ред.).

— В Беларуси много иностранных IT-
компаний, которые привлекают выпуск-
ников высокими зарплатами и возмож-
ностью поработать за границей. Что ин-
ститут НАН может предложить перспек-
тивному выпускнику условного БГУИРа, 
чтобы он разрабатывал суперкомпьютер?

— С.К: Конечно, борьба за любого вы-
пускника велась всегда. но у нас хорошая 
научная школа. Коммерческие ком- 
пании сосредоточены на выполнении 
конкретных задач в основном для зару-
бежных клиентов. Мы в институте рабо-
таем на отечественный рынок. В стране не 
так много компаний, которые работают 
на него. У нас из 400 человек 25—29% — 
сотрудники до 29 лет. Мы предоставляем 
возможность в случае наличия заказов за-
работать неплохие деньги. Кроме того, да-
ем возможность заниматься саморазви- 

тием, продвижением научных идей. 
наша молодежь ездит в заграничные 
командировки. Сейчас мы открыли 
совместную аспирантуру с норвегией. 

О.ч: здесь больше свободы в выбо-
ре направлений занятия. на компа-
нию вы работаете по заранее утверж-
денному техзаданию, и эта работа обыч-
но мало связана с исследованиями. 
здесь же мы выдаем полный продукт. 

После беседы Сергей Кругликов пред-
ложил поговорить с молодежью и пригла-
сил младших научных сотрудников. Ста-
нислав Лысы (С.Л.) и Анна Станисла-
венко (А.С.) вместе с командой разрабо-
тали технологию, которая транскрибиру-
ет и озвучивает белорусские слова. Резуль-
татом работы программы и лингвистов 
стал первый орфоэпический словарь бело-
русского языка. но это не все: ученые раз-
работали технологию озвучивания бело-
русскоязычного текста. Возможно, в бу-
дущем Станислав и Анна научат Siri и 
«Алису» разговаривать на белорусском.

— Вы филологи или программисты?
— С.Л: Если брать всю лабораторию, то 

будет 50 на 50. Лично я заканчивал БГУИР.
Г.С: я закончила МГЛУ, но сейчас ра-

ботаю с белорусским языком. я по обра-
зованию лингвист. но работа над орфо-
эпическим словарем совместная. Эта ра-
бота, как мы шутим, лириков и физиков.

— Станислав, вопрос к вам. Почему 
после технического университета не 
пошли работать в иностранную компа-
нию, где сегодня платят немалые деньги?

— С.Л: Сложный вопрос. здесь ме-
ня привлекло именно то, что лаборато-
рия много внимания уделяет белорус-
скому языку, а я с детства на нем раз-
говариваю. Поэтому хотелось рабо-
тать там, где можно будет сделать что-
нибудь на пользу белорусскому языку.

Когда-то я пытался устроиться в ком-
мерческую фирму, но мне не понрави-
лась атмосфера, которая там царит.

— Что именно?
— С.Л: Исключительная прагматич-

ность. Мне хотелось, чтобы результат что-
то значил, а не был просто выполнен-
ной забытой работой. Были места, где ме-
ня были готовы взять, но мне не захоте-
лось там работать. Были места, где мне 

синтезатор речи по 
тексту — специальная 
программа, которая 
из текста делает речь.

КоММерчесКие КоМПании сосредо- 
точенЫ на вЫПоЛнении КонКретнЫХ 
Задач в основноМ дЛя ЗаруБежнЫХ 
КЛиентов. МЫ в институте раБотаеМ на 
отечественнЫй рЫноК. в стране не таК 
МноГо КоМПаний, КоторЫе раБотают 
на неГо. КроМе тоГо, даеМ воЗМож-
ность ЗаниМаться саМораЗвитиеМ, 
ПродвижениеМ научнЫХ идей.

МЫ ПредоставЛяеМ воЗМожность в 
сЛучае наЛичия ЗаКаЗов ЗараБотать 
неПЛоХие деньГи.
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специалиста, 
который про-
граммирует на 
iOS, у нас нет.

Мне ХотеЛось, чтоБЫ реЗуЛьтат 
что-то ЗначиЛ, а не БЫЛ Просто вЫ-
ПоЛненной ЗаБЫтой раБотой. БЫЛи 
Места, Где Меня БЫЛи ГотовЫ вЗять, 
но Мне не ЗаХотеЛось таМ раБо-
тать. БЫЛи Места, Где Мне ХотеЛось 
раБотать, но Меня туда не вЗяЛи.

хотелось работать, но меня туда не взя-
ли. В конце концов победил идеализм.

Г.С: я бы поддержала первую мысль Ста-
нислава. Мы можем свободно выбирать на-
правление, в котором работаем. Разумеет-
ся, есть государственная программа, общая 
направленность и тематика лаборатории, 
но это не мешает творческому процессу.

— Технология синтеза речи во-
шла в ТОП-10 научных разрабо-
ток, о которых писали СМИ. По-
сле этого вам не поступали предложе-
ния от других компаний о работе?

— Г.С: У нас были заказы по созданию ре-
сурсов, программ. И коммерческие органи-
зации находят нас, и мы их находим. Есть 
проекты, не всегда коммерческие, которые 
используют наши алгоритмы и ресурсы. 

Кроме того, нужно понимать, что про-
изношение и распознавание речи — это 
большие направления, которыми зани-
маются во всем мире. Google, Apple мно-
го денег вкладывают в эти разработ-
ки, но совершенных систем пока нет.

— Я так понимаю, что ноу-хау — это 
не печатный словарь, а технология, ко-
торая позволяет обрабатывать сло-
ва. «Яндекс» осенью запустил голосо-
вой помощник «Алиса», в Apple есть 
Siri. Вашей технологией коммерче-
ские компании не интересовались?

— Г.С: К нам не обращались. Конеч-
но, это топовые организации в нашей те-
ме, но разработок по белорусскому языку 
у них нет. В этом наша уникальность. Хо-

тя иногда люди и не видят смысла в голосовом 
помощнике на белорусском, но ведь у нас есть 
свой рынок. Как минимум, это чуть меньше 10 
миллионов людей, которые считаются белору-
сами и среди них немалое количество людей го-
ворят по-белорусски. Кроме того, наша систе-
ма может быть адаптирована и под другой язык.

— У вас нет планов сделать белорусско-
язычную версию Siri? Появление в iOS 
11 белорусской раскладки стало событи-
ем, о котором писали почти все СМИ. Пред-
ставляете, сколько было бы шума, ес-
ли бы Siri заговорила на белорусском!

— Г.С: У нас были предложения и воз-
можности, но это технически сложный во-
прос. Мы делаем конечный продукт, рассчи-
танный на научную сферу, а не на то, чтобы 
его «запилить» в iphone. Это требует вложе-
ний и технического обеспечения. Специали-
ста, который программирует на iOS у нас нет.

Второй момент, Siri распознает речь. над этим 
мы работаем, но не так много, как над синтезом.

— Но ведь научные круги — это до-
вольно узкая аудитория. Вы не хо-
тите масштабиравать проект?

— Г.С: началось с того, что это был синтеза-
тор речи по тексту — из текста программа де-
лает речь. Особенно не надо рассказывать, 
для чего это нужно. Она помогает слабовидя-
щим людям; тем, кто не может разговаривать. 

— Если попробовать выйти на ино-
странные рынки, или программа с дру-
гими языками не работает?

— С.Л: Программа адаптируется к славян-
ским языкам: к русскому, украинскому, воз-
можно, к польскому. Алгоритм идеально лег бы 
на латинский, потому что он упорядочен в фо-
нетическом смысле. но использовать для ан-
глийского языка этот алгоритм неразумно, по-
тому что английский не базируется на фонети-
ческом принципе. С белорусским языком на-
оборот: у нас написание близко к звучанию.

— Как вы планируете дальше про- 
двигать технологию?

— Г.С: Мы участвуем во всех тематических 
презентациях, и каждый раз словарь вызы-
вает недоумение. Кроме того, мы занимаем-
ся мобильными разработками. Уже есть про-
тотип мобильного словаря на Android.

С.Л: Плюс мы уже начали разра- 
батывать онлайн-версию академи- 
ческих словарей.

Все В оДНом 
в БеЛаруси отКрЫЛся 
ПервЫй иПотечнЫй оФис
от 300 до 500 — таКое КоЛичество чеЛовеК оБращается в иПотечнЫй оФис «БеЛарус-
БанКа», КоторЫй отКрЫЛи в ФевраЛе. теПерь иМенно на МясниКова, 32 аККуМуЛируется 
вся деятеЛьность БанКа По ПредоставЛению Кредитов на недвижиМость По МинсКу. 
ее Можно ПриоБрести КаК на вторичноМ рЫнКе, таК и на рЫнКе новоГо жиЛья.
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в иПотечноМ оФисе ПоМоГают ПодоБрать вариантЫ жиЛЫХ ПоМещений, оФорМить 
сдеЛКу КуПЛи-Продажи, доГовор с ЗастройщиКоМ на доЛевое строитеЛьство, 
вЫБрать Кредит и ЗареГистрировать Право соБственности на недвижиМость.

в качестве обеспече-
ния по кредитам при-
нимаются жилые по-
мещения, на строи-
тельство или покуп-
ку которых банк предо-
ставляет средства. так-
же в ипотечном офи-
се будут проводить 
сделки по лизингу.

Здесь Будут раБотать не тоЛьКо БанКовсКие 
сПеЦиаЛистЫ, но и нотариусЫ, юристЫ, риеЛторЫ, 
страХовЫе аГентЫ, реГистраторЫ.

СпОСОБы пОкупкИ ЖИЛья В БеЛаруСИ

рассрочка кредит Лизинг

Переплаты:

1. Процент за пользование - + +

2. изменение цены квадратного метра + - -

Привязка к курсу иностранной валюты + - -

Фиксированная сумма платежа + - -

Поручительство - + +

справки о доходах - + +

страховые платежи - - +

возможность досрочного погашения + + +
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«рыНоК В ожИДаНИИ» 
ИлИ сКольКо TESLA 
езДИТ По БеларУсИ
6 ФевраЛя в 21:30 КраснЫй КаБриоЛет teSlA ROADSteR, 
ПринадЛежащий иЛону МасКу, отПравиЛся на Марс. За Эту 
своеГо рода реКЛаМную КаМПанию журнаЛистЫ наЗваЛи 
МиЛЛионера «ГениеМ Пиара». Хотя оПуБЛиКованнЫй 
сПустя два дня КоМПанией teSlA отчет ПоКаЗаЛ реКорднЫй 
КвартаЛьнЫй уБЫтоК. артур туМанов, вЛадеЛеЦ КоМПании 
teSlA-CARS, ПоставЛяющей в БеЛарусь иМенитЫе ЭЛеКтроКарЫ, 
таКже наБЛюдает снижение сПроса. в интервью PRO 
БеЛарусБанК БиЗнесМен рассКаЗаЛ,  ПочеМу россияне еЗдят 
За ЭЛеКтроКараМи в МинсК, КаК ЛьГотЫ и раЗвитие Зарядной 
инФраструКтурЫ ПодниМут рЫноК ЭЛеКтроМоБиЛей.

т е к с т  и  ф о т о : 
Д м и т р и й  с И м о Н о В

Спрос на Tesla, конечно, не очень большой, а начиная 
с сентября, он даже упал. на это есть объективная при-
чина: в Беларуси на год была обнулена пошлина на элек-
трокары, а 31 августа этот период закончился, и все ма-
шины подорожали на 15%. Поэтому получилось, что ле-
том был солидный рост и все, кто хотел, купили авто до 
окончания льготного периода. Сейчас люди находятся в 
режиме ожидания позитивных сигналов от правитель-
ства. Можно сказать, что и рынок электрокаров замер в 
ожидании. надеюсь, что с запуском Белорусской АЭС 
начнется рост.

До этого льготный период был еще в 2014-м. Видимо, 
власти хотели посмотреть, как это повлияет на рынок. 
на мой взгляд, чтобы продвигать тему с электрокарами, 

нужно льготировать продажи и развивать зарядную ин-
фраструктуру. Какой смысл в электрокаре, если его не-
где зарядить? В частном доме сегодня не проблема поста-
вить авто на подзарядку, но городским жителям инфра-
структура необходима. Также без нее не обойтись в даль-
них поездках. 

за год получается продать порядка 20–25 автомоби-
лей, но 2/3 – это машины, которые уезжают в Россию, 
потому что московский поставщик все завозит через Бе-
ларусь. В Беларуси остается только восемь машин. Всего 
в нашей стране зарегистрировано около 25 автомобилей 
Tesla и порядка 200–300 электрокаров. В основном жите-
ли столичного региона покупают электрокары, ведь уро-
вень дохода в Минске выше, да и минчане открыты ко все-
му новому, в то время как жители регионов консерватив- 
ны и с настороженностью относятся к новинкам. 

Вероятность того, что у нас или в России в скором вре-
мени появятся официальные салоны Tesla, достаточно ма-
ленькая: белорусский рынок им не особо интересен, а Рос-
сия находится под американскими санкциями. Конечно, 

официального запрета нет, но, видимо, ру-
ководство компании опасается. При этом 
в центральном регионе России достаточно 
хорошие дороги. 90% Tesla эксплуатиру-
ются в Москве, где неплохо развита заряд-
ная инфраструктура. Плюс парковки для 
электрокаров в российской столице бес-
платные. В принципе там льгот для вла-
дельцев электрокаров больше, чем у нас. 
Представьте, что такое припарковаться в 
центре Москвы! А владелец электрокара 
может это сделать абсолютно бесплатно. 

за годы работы я выделил два типа по-
купателей. Первый – это люди, желаю-
щие попробовать что-нибудь новое. Они 
за свою жизнь ездили на разных машинах. 
Второй тип – это активные драйверы, ведь 
Tesla имеют выдающиеся динамические 
характеристики. новые модели разгоня-
ются до 100 км/ч за 2,5 секунды, а таких 

характеристик практически невозможно 
достичь на бензиновом двигателе. Конеч-
но, можно купить lamborghini или Ferrari, 
которые стоят совсем других денег, но на 
lamborghini ведь не будешь возить детей 
в школу. А Tesla – автомобиль с динами-
кой lamborghini, но на нем можно съез-
дить в супермаркет за покупками. Эко-
логичность покупателей интересует в по-
следнюю очередь. Да и вряд ли 300 авто-
мобилей в стране изменят ситуацию. 

Постепенно Tesla начинают появляться 
на вторичном рынке. Люди более обеспе-
ченные хотят новую модель, а старую про-
дают. У нас многие покупают 10–15-лет-
ние Mercedes по относительно доступной 
цене, но самой старой Tesla 2013 года вы-
пуска всего пять лет. Достаточно еще пять 
лет подождать, чтобы машины с рук ста-
ли доступнее. 

lamborghini Urus 
разгоняется до 
«сотни» за 3,6 с. и 
стоит $260 000.
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в зависимости от 
комплектации це-
на новой tesla 
model X в Мин-
ске начинается от 
€89 150 и дости-
гает €134 540.

model X в мак-
симальной 
комплекта-
ции разгоняет-
ся до 100 км/ч 
за 3,1 с.
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Запаса аккумуля-
тора в model X 
хватает на 542 км.

в mODel X МоГут раЗМеститься до сеМи чеЛовеК в три 
ряда. Каждое неЗависиМое сидение второГо ряда иМеет 
Пространство дЛя ноГ и БаГажа. Цвет Кожи дЛя оБивКи 
сидений: уЛьтраБеЛЫй, КараМеЛьнЫй и чернЫй.

mODel X неПрерЫвно сКанирует оКружающую ПроеЗжую часть с ПоМощью КаМерЫ, 
радиоЛоКаЦии и ГидроаКустичесКиХ систеМ, чтоБЫ ПоМочь иЗБежать стоЛКновений.
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«ТаБлИца 
Не ПрИсНИлась    

на
уК

а науКа

в XXI веКе чеЛовеКу все 
сЛожнее держать в тонусе 
свой МоЗГ. нас оКружают 
теХноЛоГии, КоторЫе 
дуМают, ПоМоГают, 
отвечают на воПросЫ, 
реШают Задачи. ПочеМу 
важно тренировать 
МоЗГ, КаК и все теЛо? 
КаК не Превратиться 
в овощ? настуПит Ли 
вреМя, КоГда МЫ станеМ 
«КиБорГаМи»? и что 
Будет с ЛюдьМи, КоГда 
роБотЫ Будут вЫПоЛнять 
ПраКтичесКи всю 
раБоту? на Эти воПросЫ 
отвечает ученЫй в 
оБЛасти нейронауКи и 
ПсиХоЛинГвистиКи, а 
таКже теории соЗнания, 
доКтор БиоЛоГичесКиХ 
науК, ПроФессор 
татьяна черниГовсКая.

Главное, чтобы мозг 
не «зарастал жиром». 
если вы, конечно, хо-
тите остаться Homo 
sapiens, а не пре-
вратиться в овощ.

меНДелееВа 
его КУхарКе»

П о ч е м у  в а ж н о  т р е н и р о в а т ь  м о з г  и  н е           о т д а в а т ь  в с е  н а  о т к у п  г а д ж е т а м
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Мы попали в цивилизацион-
ный слом, в ситуацию, когда раз-
руха в головах настолько перекры-
ла все остальное, что является во-
обще главным фактором, опреде-
ляющим наше существование.

Мы находимся на этапе серьез-
ных изменений в научных парадиг-
мах. наше знание о мозге, о том, что 
он, собственно, делает, как он порож-
дает сознание, крайне важно сей-
час. Мозг нужно попытаться узнать, 
потому что у нас нет никаких дру-
гих способов узнать что-нибудь про 
мир, кроме как с помощью мозга.

Главные мировые научные цен-
тры сегодня заняты изучением моз-
га. Это самое сложное из всего, что 
есть во Вселенной. Важно ли нам 
знать о том, что в нем происходит? 
Если мы не совсем слабаки, то не мо-
жем пренебрегать знаниями о моз-
ге, тем более нейронауки сейчас — 
передовой край, они активно раз-
виваются, поглощают огромное ко-
личество денег как федеральных, 
так и частных. А просто так день-
ги «бросать» ведь никто не будет.

Если мы будем больше знать, 
как функционирует мозг, это изме-
нит очень много вещей — медици-
ну, систему коммуникаций, организа-
цию общества, образование, наконец. 
Мозг если чего-то и не умеет, так это 
не учиться. Делает он это виртуозно. 
Каждый здоровый ребенок земли к 

Чрезмерное увлечение элек-
тронными гаджетами и интерне-
том негативно влияет на мозг чело-
века. Это доказано и современны-
ми объективными методами — ис-
следованиями с помощью магнит-
но-резонансной томографии, по-
зитронно-эмиссионной томогра-
фии и магнитоэнцефалографии. 

Доказано: если сканировать мозг 
интернет-зависимого человека, по-
лучим ту же картину, что и у нар-
комана или алкоголика. Это изме-
нение в мозгу. наблюдаются у жи-
вущих в цифровую эпоху наруше-
ние концентрации, дефицит вни-
мания. Это тоже признаки болез-
ни. Если это не прекратится, ниче-
го хорошего не будет, ведь общество 
не может состоять из тупиц. Конеч-
но, отменить гаджеты и интернет не-
возможно, да никто и не планиру-
ет. но надо отдавать себе отчет: од-
но дело — выпить бокал вина, дру-
гое — литр водки. Одно дело — по-
лучить информацию, другое — по-
нять ее. нужно учитывать, что ты 
реально рискуешь. И тут поможет 
только воспитание и образование.

Память у людей «поколе-
ния Гугл» хуже, чем у их бабу-
шек или даже прабабушек, это 
настораживает. незачем пом-
нить: электронные календари, лю-
бой адрес — набрал первые две бук-
вы фамилии, и он тебе выскаки-
вает. Качество мозговой деятель-

2—3 годам осваивает огромное коли-
чество информации. Как он это дела-
ет, не могут постичь все ученые мира.

Каждый день на нас летит лави-
на информации, несметные тон-
ны разных данных. Их не толь-
ко невозможно осмыслить, их не-
возможно даже хранить. непонят-
но, зачем хранить, если мы не можем 
это осмыслить, переварить. Как тог-
да учить людей учиться? невозмож-
но прочесть все статьи, которые вы-
ходят даже по твоей узкой специаль-
ности, а узкая область сейчас вооб-
ще никому не нужна: нужны комби-
нированные, конвергентные знания. 

Мы не можем держать детей в 
школе 18 или 20 лет, количество зна-
ний растет стремительно, понимание 
растет гораздо, несопоставимо мед-
леннее. значит, мы должны что-то 
делать с программой образования.

Способность получить высоко-
классное образование может стать 
элитарной привилегией, доступной 
только «посвященным». Вспомним 
Умберто Эко, предлагавшего в ро-
мане «Имя розы» пускать в Библио-
теку только тех, кто умеет, кто готов 
воспринимать сложные знания. Про-
изойдет разделение на тех, кто бу-
дет уметь читать сложную литерату-
ру, и тех, кто читает вывески, кто та-
ким клиповым образом хватает ин-
формацию из интернета. Оно будет 
раздвигаться все больше и больше.

ности ухудшается, потому что мозг не 
тренируется. Мы с мозгом должны де-
лать то же… что делаем с телом».

Люди должны работать голо-
вой, это спасает мозг. чем боль-
ше он включен, тем дольше сохра-
нен. наталья Бехтерева написала не-
задолго до ухода в лучший мир науч-
ную работу «Умные живут долго».

Таблица Менделеева не присни-
лась его кухарке. Он долго рабо-
тал над ней, мозг продолжал мыс-
лить, и просто «щелкнуло» во сне. я 
так говорю: таблице Менделеева страш-
но надоела эта история, и она ре-
шила ему явиться во всей красе.

Лучшее упражнение — берешь древ-
негреческую грамматику и учишь. И я 
не шучу: это замечательное занятие для 
мозга. Как и игра на музыкальных ин-
струментах, чтение сложных книг, реше-

ние сложных задач. Главное, чтобы мозг 
не «зарастал жиром». Если вы, конечно, 
хотите остаться Homo sapiens, а не пре-
вратиться в овощ. Для кого-то серьезная 
нагрузка — решение глупого кроссворда, 
для кого-то — теорема Геделя. Каждому 
свое. Главное, чтобы мозгу было тяжело.

Мы все больше будем превра-
щаться в «киборгов»: искусствен-
ные почки, печень, сердце, руки, но-
ги. В первую очередь расширятся сен-
сорные возможности: «добавить» слу-

ха и зрения, «встроить» ночное виде-
ние. В голову будут внедрять чипы, 
в этом я не сомневаюсь. на них мож-
но будет, как в кино, закачивать ин-
формацию. Вот только представля-
ете ли вы себе весь ужас? Ваши ре-
шения будут уже не ваши, а загру-
зить туда можно будет все что угодно.

У нас еще много «веселого» впере-
ди. Думаю, всех этих вещей ни соци-
ум, ни психика не выдержат. Мы слиш-
ком разогнались, и это легко увидеть по 
гаджетам. Прогресс (он же регресс) на-
брал огромные скорости, но сможем ли 
мы с ними справиться, непонятно. А об-
ратного хода не видно. Разве что в йел-
лоустоне взорвется супервулкан или 
нас смоет растаявшими ледниками.

Идет перераспределение деятель-
ности между нами и робототехникой: 
уже сейчас массу вещей за нас делают 
приборы. По прогнозам аналитиков, со-
всем скоро освободится дикое количе-
ство людей, которым негде будет рабо-
тать, потому что роботы будут обслу-
живать все заводы. Государства будут 
платить этой армии безработных день-
ги, чтобы они не померли с голоду. 

Разговоры о том, что все они ста-
нут поэтами или художниками, вы-
зывают у меня смех: что-то среди лю-
дей без определенных занятий боль-
шого количества Леонардо и Эйнштей-
нов я не вижу. Скорее, они будут пить 
водку, принимать наркотики и уби-
вать друг друга. Калифорнийские до-
мохозяйки, у которых много денег, поч-
ти все алкоголички. После педикю-
ра, бассейна и сплетен с подругами они 
почему-то не идут ухаживать за боль-
ными и не садятся читать Шопенгауэра. 
Они — сразу к виски, вот в чем фокус.

Вы под полным контролем. По кар-
точке покупаете одежду, платите за 
еду в магазине или ресторане, покупа-
ете билеты на самолеты и поезда, за-
казываете гостиницы. Известно даже, 
что вы съели и с кем. Мода на страх пе-
ред роботами опоздала: уже все случи-
лось. А вот если у них появятся не дай 
бог свои планы, цели, мотивы — бу-
дет беда. И такое вполне может быть.

Произойдет разделе-
ние на тех, кто будет 
уметь читать слож-
ную литературу, и тех, 
кто читает вывески.

МоЗГ саМое сЛожное иЗ всеГо, что есть 
во всеЛенной. важно Ли наМ Знать 
о тоМ, что в неМ ПроисХодит? есЛи 
МЫ не совсеМ сЛаБаКи, то не МожеМ 
ПренеБреГать ЗнанияМи о МоЗГе, теМ 
БоЛее нейронауКи сейчас — Передовой 
Край, они аКтивно раЗвиваются, 
ПоГЛощают оГроМное КоЛичество денеГ 
КаК ФедераЛьнЫХ, таК и частнЫХ. а Просто 
таК деньГи «Бросать» ведь ниКто не Будет.

Мы находимся на 
этапе серьезных из-
менений в науч-
ных парадигмах.
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КуЛьтураНУжНо БольШе 
ШагалоВ 
виКтор Мартинович 
о реФорМаХ, авторитетаХ 
и БеЛорусаХ
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50          PRO Беларусбанк № 1/93, 2018 PRO Беларусбанк № 1/93, 2018          51

БеЛоруссКий ПисатеЛь, исКусствовед и журнаЛист 
виКтор Мартинович ХараКтериЗует сеБя КаК чеЛовеКа 
БеЗ БудущеГо и еще не Знает, КеМ Будет череЗ Пять 
Лет: деПутатоМ ПаЛатЫ ПредставитеЛей иЛи КеМ-
то вроде светЛанЫ аЛеКсиевич. в Мире, КоторЫй 
раЗвивается на вЫсоКиХ сКоростяХ, ПЛанировать 
Будущее ПраКтичесКи невоЗМожно. но дЛя PRO 
БеЛарусБанК виКтор даЛ ПроГноЗ о тоМ, КаК Будет 
жить БеЛарусь ПосЛе ПодПисания деКрета «Пвт 2.0», 
рассКаЗаЛ, КаКие сФерЫ нужно в КратчайШие сроКи 
реФорМировать, ПочеМу БеЛоруссКие чиновниКи не 
ШаГаЛЫ и что иМ нужно вЗять от стаЛина.
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— У правительства всегда есть несколько планов-
сценариев развития экономики: базовый, оптимистич-
ный, пессимистичный. Как вы думаете, по какому из 
них мы будем жить в ближайшие 5—10 лет после при-
нятия декрета о развитии цифровой экономики?

— Декрет — это, конечно, прекрасно. но мне ка-
жется, его создатели немного переоценили при-
влекательность Беларуси во всем остальном, мас-
сового паломничества айтишников не случит-
ся, и как только это станет понятно, декрет будут пе-
ресматривать и эта «вольница» закончится. 

Качество жизни у нас несопоставимо с другими стра-
нами Восточной Европы. я сейчас говорю не про по-
литику, а про медицину, например. Иногда я уезжаю 
в Юго-Восточную Азию, и перед такой поездкой обя-
зательно нужно сделать прививку от желтой лихорад-
ки и гепатита А. через раз сталкиваюсь с тем, что вакци-
ны для этих примитивных в общем-то заболеваний в Бе-
ларуси не закупаются. И это всего один из примеров.

Хотя, возможно, изменения в одной сфере по-
влекут реформирование других, и мы в скором вре-
мени придем к страховой медицине, например.

— В Беларуси некоторые чиновники часто 
говорят о необходимости реформ. А народу 
эти реформы вообще нужны?

— Реформы никогда не нужны народу. Ему комфор-
тно жить так, как он живет сейчас, единственное, хоте-
лось бы чуть-чуть лучше. Реформы к расширению зоны 
комфорта не ведут, они скорее про выход из этой зоны. 

знаете, народу гораздо больше понравилась бы ситуа-
ция, когда у нас откуда-то появились бы огромные день-
ги и мы стали снова социальным государством: пенсионе-
ры, учащиеся получили бы льготы на проезд в транспор-

те, а ЖКХ снова стало бы дотировать-
ся государством. но этого не будет. 
Проект Союзного государства себя 
исчерпал, ввиду того что Россия из-
менилась, после мартовских выборов 
мы увидим совсем другого правителя.

но нам реформы нужны, и их от-
тягивание приведет к тому, что про-
водить их нужно будет в очень сжа-
тые сроки. Это внесет еще боль-
шее напряжение в обществе.

— В 1998 году во времена финансо-
вого кризиса из стран четырех «ази-
атских тигров» только жители Юж-
ной Кореи вышли на улицы для то-
го, чтобы отдать свои обручальные 
кольца, изделия из драгметаллов для 
выплаты государством своего дол-
га. Возможно ли это в Беларуси?

— Это не про нас история. Мы по-
стоянно думаем о семейном бюд-
жете, о том, где отдохнуть ле-
том или зимой, но о том, что на-
ше благосостояние зависит от си-
туации в стране, мы не задумыва-
емся. Поэтому это невозможно.

Если мы вдруг столкнемся с угро-
зой дефолта, предвижу, что лю-
ди скорее обозлятся и уедут на да-
чи, чтобы там капусту выращи-
вать. но что они помогут себе же, 
поделившись своим благосостоя-
нием, исключаю этот вариант.

— Реформы в каких сфе-
рах сейчас оттягивать нельзя?

— Когда приезжаю из Швейцарии, 
Литвы сюда, бросается в глаза про-
сто вопиющая ситуация в здравоохра-
нении. нам нужно срочно что-то де-
лать с поликлиниками, с очередями. 
Ведь рано или поздно эта ненормаль-
ная ситуация коснется каждого из нас. 

нужно реформировать образо-
вание. наша школа должна пере-
стать готовить людей, которые не 
способны поступить ни в один ев-
ропейский вуз из-за того, что 
они плохо знают английский.

Мне больно за литературу. В шко-
ле сегодня русская литература, ко-
торая должна была бы изучать-
ся как иностранная, изучается боль-
ше, чем та, которая делает нас белору-
сами. Белорусский язык, второй го-
сударственный, изучается очень сла-
бо, и нужно приложить большие уси-
лия, чтобы его выучить. Так быть не 
должно. Это опасно для нашего бу-
дущего. Если мы потеряем свою са-
моидентичность, если мы имеем та-
кое же ощущение, как жители Крыма, 
то мы и закончим так же, как Крым.

Высшему образованию не хватает 
английского языка. Время от времени 
меня приглашают встретиться со сту-
дентами факультета международных 
отношений БГУ. Мне кажется, это 

единственный факультет, который более или менее похож 
на вузы в Восточной Европе. Там хорошая языковая под-
готовка, много приглашенных специалистов. Такими же 
должны быть остальные факультеты и белорусские вузы.

Вообще нам необходима модернизация в це-
лом, нужны новые люди с новыми подходами.

— Такие люди есть в нашей стране или 
их нужно приглашать из-за рубежа?

— Есть, но они задавлены дядечками из советского про-
шлого со статусом гегемонов. что такое белорусский чи-
новник среднего звена, чиновник, с которым нам, гражда-
нам, приходится периодически сталкиваться? Это не эн-
тузиаст вроде Марка Шагала, который, будучи чиновни-
ком в Витебске, открыл народное художественное учили-
ще, которое — как это тогда казалось — никому особенно 
не было нужно, организовывал авангардистское шествие 
на годовщину революции. наши чиновники не Шагалы. 
Они те, кто запрещает Шагалу действовать и говорит «за-
чем это надо?». Они жмут на тормоз, когда нужно жать на 
газ. нас сильно тормозит бюрократия, это признают все.

— В Нобелевской лекции Бродский говорит о 
том, что, выбирай мы наших властителей на основа-
нии их читательского опыта, а не на основании их по-
литических программ, на земле было бы меньше го-
ря. Вы согласны с Иосифом Александровичем?

— Да, Бродский сказал замечательную вещь. Ведь что 
такое литература? По сути, это сконцентрированная му-
дрость предыдущих поколений, поэтому чтение книг — 
доступный способ поговорить с Платоном и набрать-
ся от него понимания того, что такое быть человеком. 

У большинства наших чиновников литературно-
го опыта нет. Они ленятся читать не только белорус-
скую литературу, но и литературу как таковую. Это лю-
ди, которые бравируют собственным косноязычи-
ем. но есть исключения. Это высокопоставленные чи-
новники, которые ходят в театры, способствуют жиз-
ни литературных произведений, оказывают покро-
вительство и заступничество. И за это им спасибо.

я недавно читал книгу Бориса Илизарова, он иссле-
довал пометки Сталина на полях книг из своей библи-

в Минске кру-
то живется 
в первый ме-
сяц после 
возвраще-
ния из-за гра-
ницы. Потом 
здесь стано-
вится душно.

для меня 
Михалок — 
авторитет, 
алексиевич, 
Горват — то-
же. но я в 
меньшин-
стве. и это 
удивляет.

Ф о т о : 
Д м и т р и й  с И м о Н о В
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отеки. После этого исследования становится понят-
но, что феномен Сталина не только в том, что он, на-
ходясь в ссылке, общался с охотниками на одном язы-
ке, но и в том, что он мог полемизировать с Достоевским 
на полях книг. я не считаю Сталина гениальным поли-
тиком, но тем не менее, если бы люди, которые его вос-
хваляют, читали бы так же, как он, у них был бы хоть 
какой-то шанс остаться в политических анналах.

— Еще Бродский писал, что положение, при кото-
ром искусство — прерогатива меньшинства, пред-
ставляется ему нездоровым и угрожающим. В Бе-
ларуси искусство — прерогатива меньшинства?

— У Бродского в «набережной неисцелимых» есть 
цитата «Красота при низких температурах — настоя-
щая красота». Она о Венеции. Холодные температу-
ры — это +5. Точно так же и с этой цитатой. Он говорит 
эти слова о культурных Америке и Италии, о России. 

Если бы Иосиф увидел, какую роль искусство играет в 
нашем обществе, он бы сказал, что это прерогатива еди-
ниц. У нас есть архипелаг людей, которые время от вре-
мени приходят на литературные чтения, в книжные ма-
газины, которые следят хотя бы за российской Colta или 
Arzamas, читая рецензии на книги. но в целом уровень на-
шей средней буржуазии — это уровень продавщиц в райпо. 

Городские журналы, например, Сitydog, рассказыва-
ют, как насытить тело, где выпить кофе, но они вооб-
ще ничего не пишут про духовную составляющую жиз-
ни. Вот ты пьешь кофе, но о чем ты при этом говоришь? 
О кофе? Это неправильно. нужно говорить о книге, ко-
торую ты почитал, о спектакле, который ты посмотрел. У 
нас на TUT.by есть разделы «Происшествия», «Калейдо-
скоп», но нет раздела «Культура». Как так может быть, что 
и на Onliner такого раздела нет? Если адресовать эти во-
просы редакторам, они резонно ответят, что нет спроса. 
но все равно про культуру надо писать. Только медиа мо-
гут создать моду не только на «жрач», но и на искусство.

— Почему у нас нет моды на искусство?
— нашему обществу всего 27 лет. Еще недав-

но мы были маленькой частью большой провинци-
альной культурной империи. 27 лет назад мы приш-
ли к независимости без языка, литературы, понима-
ния, кто мы есть. Пройдет еще 30 лет — все будет. 

Почему я, видя степень «внимания» к национальной 
литературе, продолжаю заниматься драматургией и ли-
тературой? я верю, что рано или поздно возникнет гене-
рация писателей, которые снова станут первыми. У нас 
в XIX веке были известные писатели, потом было поко-
ление «нашенивцев», а после этого было советское ни-
что с редкими исключениями вроде Короткевича. но-
вую культуру на чем-то надо будет базировать, и уси-
лия тех, кто сейчас продолжает писать, себя оправдают.

В конце 70-х Владимир Короткевич делал встречи с чи-
тателями в одной из больниц, в которой лежал, на них 
присутствовало 10—15 человек. Он тоже переживал чув-
ство ненужности, в которое мы все сегодня погруже-
ны. Короткевич состоялся. Мы тоже состоимся. Пото-

му что страна без культуры суще-
ствовать не может. я верю, что Бела-
русь останется, возникнет и культура.

— Сама по себе?
— Понимаете, белорусы не спо-

собны к производству героев. на од-
ном приеме я встретил художни-
ка Григория Ситницу. Он рассказы-
вал, что как-то шел по городу с Сер-
геем Шнуровым и тот говорил, что 
в Питере, Москве к нему подхо-
дят люди, здороваются, спрашива-
ют, как дела. У нас такого нет. Те-
бя узнают, но отворачивают голо-
ву, потому что белорус слишком «га-
нарысты», чтобы поздороваться. 

У нас ни в одной сфере нет неоспо-
римого авторитета. Взять хотя бы Ми-
халка. Он был героем, потом  ушел в 
Brutto, все стали считать его правым 
качком, а его рифмы — ниже плин-
туса. Еще один пример — Светлана 
Алексиевич. Она получает нобелев-
скую премию, держится в топах, по-
том происходит ситуация с «домом 
чижа», и люди считают ее почему-
то ненастоящим писателем, не авто-
ритетом. Для меня Михалок — авто-
ритет, Алексиевич, Горват — тоже. но 
я в меньшинстве. И это удивляет.

У нас невозможно долго оставать-
ся героем. Вот ты сегодня писатель, 
ты наверху, но послезавтра возникнет 
другой писатель, которым тебя будут 
постоянно «тыкать», мол, ты никто, а 
вот он — гений. Мы не можем любить 
сразу трех писателей, места в душе ма-
ло. Эта ситуация нездоровая. В любом 
обществе, помимо властной иерархии, 
должна быть иерархия культурная.

— В одном из интервью вы сказа-
ли, что когда чувствуете себя опусто-
шенным, пакуете свой рюкзак и уез-
жаете. Что вас опустошает в Бела-
руси и за чем едете за ее пределы?

— Есть много обстоятельств, ко-
торые утомляют тут и вынима-
ют душу. например, несозвуч-
ность интересов большинства то-
му, что мне представляется важным. 

В Минске круто живется в пер-
вый месяц после возвращения из-за 
границы. Потом здесь становит-
ся душно. А если сидишь тут без-
вылазно больше года, ты сам стано-
вишься частью этого, принимаешь 

все происходящее как норму. Ког-
да это происходит, надо уезжать.

А еду я за собой, другим собой. Вы-
ход из привычных, повседневных за-
нятий будит тебя. Ты здесь не жи-
вешь, ты здесь спишь. Даже по приез-
ду в Вильнюс через две недели пони-
маю, что сплю: когда иду по прекрас-
ной улице, обставленной барочными 
храмами, по улице, на которой выпи-
вал янка Купала, возле кафедрально-
го собора, где лежит Барбара Радзи-
вилл, — уже все это не осознаешь, это 
превращается в тоннельный маршрут. 
но вот ты прилетаешь в Куала-Лум-
пур или Бангкок, заходишь в пневмо-
поезд, который везет тебя в центр го-
рода, слышишь, что люди друг с дру-
гом общаются шепотом, потому что 
они настолько уважают чужое мол-
чание, ты понимаешь, что  на другой 
планете, сразу начинаешь ощущать 
себя тем, кто ты есть — человеком.

— «Кар’еру доктара Раўса» 
вы охарактеризовали как пье-
су о человеке, который попробо-
вал с позавчера перепрыгнуть сра-
зу в послезавтра. Куда бы хо-
тели перепрыгнуть вы: в про-
шлое или будущее, как, напри-
мер, в сериале «Черное зеркало»?

— я бы не хотел в будущем «чер-
ного зеркала», но есть впечатле-
ние, что это будущее уже наступило. 
Жуть, которая тебя охватывает, ког-
да ты смотришь этот сериал, заклю-
чается в том, что ты узнаешь сегодня. 

Особенность будущего, в котором 
мы сейчас живем, заключается в том, 
что мы перестали быть людьми. У нас 
нет тел. У нас есть переутомленные 
глаза, которые прилипли к экранам. 
И наше будущее ушло гораздо даль-
ше, чем будущее в Австрии или Герма-
нии. В берлинском метро люди сидят 
с бумажными книгами, у нас — чере-
да экранов и глаз, которые в них смо-
трят. нам нужно возвращаться в тело.

Мне нравится эпоха Возрожде-
ния, и все герои, которые мне инте-
ресны, так или иначе связаны с ней. 
но жить нужно сейчас. Тем из нас, 
кто силен, нужно создавать время са-
мим. нужно читать книги, смотреть 
хорошие фильмы, ходить в театры, 
там более, что в Беларуси сегодня те-
атр — это главный жанр искусства.

Белорусский 
язык, второй 
государствен-
ный, изучается 
очень слабо, и 
нужно прило-
жить большие 
усилия, чтобы 
его выучить.

нам реформы 
нужны, и их от-
тягивание при-
ведет к тому, 
что проводить 
их нужно будет 
в очень сжатые 
сроки. Это вне-
сет еще боль-
шее напряже-
ние в обществе.

— Назовите трех самых талантливых писателей Беларуси и 
любимые их произведения.

— ян Борщевский «Шляхтіч Завальня», владимир Короткевич «Леаніды не 
вернуцца да зямлі», сергей Песецкий «Каханак вялікай Мядзведзіцы».

— С кем из знаменитых людей современности или ушедших в 
историю вы бы хотели встретиться и выпить чашку кофе?

— я бы выпил кофе с симонеттой веспуччи. она вдохновляла всех художников 
возрождения, при этом была возлюбленной Лоренцо Медичи. для меня 
она абсолют, идеал женской красоты. и большая загадка, конечно. Мне 
не интересно, кем была Мона Лиза, но как говорила, жестикулировала, 

смотрела изображенная на «весне» Боттичелли, мне интересно.

— представьте, что у вас есть волшебная палочка и возможность изменить 
три вещи: в мире, в Беларуси, в своей жизни. Что бы вы поменяли?

— в мире я бы поменял ситуацию с безопасностью. сегодня нет страны, в которой 
ты бы чувствовал себя спокойно. даже в Цюрихе раз в месяц можно услышать 

сообщения о том, что устроили стрельбу. Приезжаешь в юго-восточную азию — и 
там то же самое. Мир стал опасным. и такой мир не приспособлен для путешествий. 

в Беларуси совершенно точно я бы поменял климат и дал этой стране море.
в своей жизни, пожалуй, я бы ничего не менял. ты всегда получаешь 

то, чего хочешь на самом деле. если посмотреть на себя сегодня, 
увидишь то, чего ты на самом деле хотел пять лет назад.

Б Л И Ц

высшему 
образова-
нию не хва-
тает англий-
ского языка.
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